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АГРОПОЯС ВОКРУГ ^ТОМСКА: ФОРМИРОВАНИЕ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Е Щ Е  О Д Н А  

Ф А Б Р И К А  М Я С А
«Слышал, ;что Щегарском районе «тфоится крупный 

комплекс |по откорму крупного рогатого )СКОта. Что яз 
себя будет представлять это предприятие? Какой вклад 
внесет (в решение продовольственной {программы области? 
Хотелось бы узнать об этом подробно.

Д. ИВАНОВ, 
житель Томска».

^  В шегарском совхозе 
«Южный» начато строитель
ство комплекса по вьфащи- 
ванию и откорму 1 0  тысяч 
голов молодняка крупного 
рогатого скота.

Э т о т  ж и в о т н о в о д ч е с к и й  
к о м п л е к с  п р е д с т а в л я е т  с о 
б о й  к р у п н о е  п (р е д п р и я т и е  п о  
п р о и з в о д с т в у  м я с а  г о в о д и -  
н ы  н а  п р о м ы ш л е н н о й  о с н о 
в е .  г д е  б у д у т  о о е д а н ы  в с е  
у с л о в и я  д л я  в ы с о к с п р о и з в о -  
д и т е л ь н о г о  т р у д а .  Е г о  р а 
б о т а  п р е д у с м а т р и в а е т с я  н а  
о с н о в е  м € ж х с 1Э Я й с т в е « н о й  
K oon ep au jH H  с  с о в х о з а м и  и  
к о л х о з а л ш  сос€'ДМИ1Х р а й о 
н о в .

Что мы имеем на откор
ме молодняка крупного ро
гатого скота на сегодняш
ний день? Большой падеж 
(в осиоБнС'М телят до трех- 
месячнсго вазраста) и ма
лые суточные привесы (в 
среднем по области они ед
ва превышают 400 грам
мов), вьгсокие затраты тру
довых и материальных ре
сурсов на единицу продук
ции и как следствде ог
ромную себестоимость.

В настоящее время в 
стране работают десятки та
ких предприятий. Имеются 
подобные комплексы во 
всех соседних областях, и 
не по одному. Их экономи
ческие показатела,/как пра
вило, лревьипают средне- 
областные на несколько по- 

‘ рядков. И все-таки у многих 
руководителей хозяйств воз
никают вопросы: не риско
ванна ли такая высокая 
концентрация животных в 
одном месте, не слишком 
ли сложна тёхнология, где 
взять столько кормов й те
лят, будет ли выгода от та
кой кошера|ЦИ«?

Безусловно, высокая кон
центрация опасна, но на 
действующих комплексах 
строгая технологическая 
дисциплина и жесткий вете
ринарный режим исключа
ют вспышки эпизоотии.

Комплекс — это высоко
механизированное ПРОИ'.ЗВОД- 
ство, и для его эксплуата
ции потребуются хО;рошо 
обученные кадры, подготов
ку которых нужно вести уже 
сейчас. В этом вопросе ме
лочей нет. Нельзя повторять 
печальный опыт освоения 
животноводчеоких комплек
сов в совхозах Томокого 
района.

В соответствии с утверж
денным технико-экономичес
ким обоснование м, комби
корм (по трем рецептам со 

■‘всеми микродсбашамиО в 
объеме 13.833 тонны в год 

_ будет постс|вляться из гос- 
,ресурсов, а грубые и соч
ные корма (71 тысяча тонн) 
—собственного производ
ства, для чего предусмотре
но развитие кормовой базы 
с сеткю внутрмхсзлйствеМ- 
ных дорог.

М е л и о ,р а т о р ы  у ж е  п о д г о 
т о в и л и  б о л е е  1 . 0 0 0  г е к т а р о в  
н о в о й  п а ш н и ,  а  в с е г о  е е  б у 
д е т  с  у ч е т о м  и м е ю щ е й с я  14 
т ы с я ч  г е к т а р о в .

По расчетам, для ритмич
ной работы комплекса не
обходимо, чтобы и. хозяйст
ва-поставщики всегда имели 
телят в возрасте 1 0 — 2 0  
суто,к не менее 50 тысяч го
лов.

«Выгодно ли будет отда
вать 1роднвшегося теленка 
на выращивание и откорм

«чужому дяде»?»— главный 
вопрос руководителей сов- 
х<йов, колхозов.

Опыт работы действую
щих комплекссв показьша- 
ет, что формы повышения 
заинтересованности хозяйств 
могут быть раэличны, но 
наибольшее распростране
ние получило перераспреде
ление прибыли, между ком
плексом и поставщиками че
рез расчетные цены за. жн
ивой вес продаваемых те
лят. К примеру, животно
водческий комплекс. «Мир» 
Брестской области по мере 
совершенствоваиия произ
водства увеличил закупоч
ную цену за килограмм 
живой массы 1 0 —2 0 -днев
ного теленка с 5 до 9 руб
лей, а за помесного — до 
13 рублей. И даже при та
ких высоких закупочных 
ценах имел годовую при
быль более 3 миллионов.

В составе агрокомпленса 
предусматривается: собст
венно сам комплекс с общей 
в м е с т и м о с т ь ю  12.960 
окотомест, цех тсрфонавоз- 
ньих компостов, объекты ин
женерного обеспечения, жи
лой поселок на 2.500 жите
лей с полным набором объ
ектов соцкультбыта, KOipMO- 
■вая база, производственная 
база совхоза.

Основные тexникo^экoнo- 
мические показатели: ,

— производство мяса — 
44.300 центнеров в год,

— среднесуточный привес
— 900 граммсв,

— расход кормов на еди
ницу продукции — 7,2 кор- 
.мсединицы,

— трудозатраты на 1 цен
тнер мяса — 3,7 человеко
часов,

— себестоимость 1 цент
нера мяса ~  146 рублей,

— общая дасленность ра
ботающих на комплексе —

' 152 человека,
— из них непосредствен

но на обслуживании живот
ных — 76 человек,

— количество работаю
щих с учетом занятых на 
кормовой базе, в цехе торфо- 
компостов и соцкультбыте
— 644 челшека.

Сметная стоимость строи
тельства: ,

— комплекса с цехом 
торфокомпостсв — 28 мил
лионов рублей,

— жилого поселка— 14,2 
миллиона рублей,

— кормовой базы — 25,4 
миллиона рублей.

Срок строительства — 52 
месяца.

Срок окупаемости — 3,7 
года.

Технологический ри м  
производства — 13 дней, 
т. е. через каждые две не
дели будет сдаваться на мя
со более 300 бычков весом 
400 —500 килограммов ка
ждый. На многих работаю
щих комплексах с аналогич
ной технологией достигну
ты среднесуточные приве
сы 1.200 граммов При расхо
де кормов на единицу про
дукции 5,6 кормовой едини
цы. Трудозатраты составля
ют 2,3 человека-часа, себе
стоимость центнера мяса — 
90 рублей, и. это еще не 
предел.

Убежден, что наряду с 
мелкими товарными фе-рма- 
ми имеют право на жизнь 
и кр^тпные специализиро
ванные кссиплексы на осно
ве межхшяйствеяной коо

перации, где за счет специ
ализации и концентрации 
достигаются наивысшие по
казатели.

Строительство агро.комп- 
ленса снова ведет одна из 
самых мощных подрядных 
организаций области — уп
равление «Химстрой».

В 1089 году планируется 
освоить 7,2 миллиона руб
лей, причем в первую оче
редь на строительстве жи-' 
лого поселка и объектов 
инженерного обеспечении, 
чтобы дать всзможнС1Сть за
казчику подготовить кадры 
для ввода в действие пер
вого пускового комплекса 
без раскачки.

Задача проектировщиков 
и почетна, и ответственна. 
Нам необходимо заложи|Тъ в 
пробеты наиболее прогрес
сивные решения с учетом 
бпьи'а работы передовых 
комплексов. Пока мы выда
ли' заказчику проекты подъ
ездной дороги и централь- 
цой улицы будущего посел
ка,-рабочие чертежи на ну
левой цикл шести 1 2 -квар- 
ти'ряых домов, водозаборной 
скважины и вадопровода. 
Рассмотрен и утвержден 
генплан жилого поселка. Но 
работы через край. К со
жалению, ивститут не по 
своей вине спять оказался 
в роли догоняющего и выну
жден выдавать чертежи 
строителям, как говорят, 
«под лопату».

Положение усугубляется 
не только тем, что совме
стились по времени проек
тирование и строительство 
Двух .крупных «омплексов, 
но и работой над непро
фильными объектами, на 
которые непроизводительно 
отвлекаются силы ведущих 
специалистов, стройиндуст
рии', мясокомбинатов и дру
гие. Их заказчкш раньше 
работали со своими специа
лизированными института
ми— «Промстройпроектом» и 
«Гиоромяссмолпромом». Те
перь свалено все в одну ку
чу. В этих условиях просто 
необходимо создание отдела, 
который бы 11Жботал ис
ключительно над проектом 
шегарюкого комплекса. А 
еще мешают нормальной ра
боте всевозможные отвле
чения опе'Циалистов на 
стройки города (в том чи
сле и на строительство зда
ния агропромкомитета) и 
сельхозработы. Считаю, что 
своевременно выданная ка
чественная документация 
строителям и заказчикам 
несравнимо ценнее, чем уб
ранный от мусора этаж или 
плохо оштукатуренная сте
на.

ШителИ' райцентра Мель
никова задают вопрос: «Не
скажется ли. строотельство 
комплекса на эколсгической 
обстановке вокруг райцент
ра?». Уверяю, что этот ком
плекс будет один из самых 
экологически. чистых по 
сравнению с действующи- 
1МИ. Bo-neipebix, навозньш 
стоки полностью перераба
тываются в цехе торфона- 
возных компостов в специ
альных машинах и далее 
транспортируются на подго
товленные на полях пло
щадки для биотермического 
обеззараживания с последу
ющим внесением в почву 
.под запахивание. Исключе
ны гидросмыв навоза,и по
ля орошения. Котельная бу
дет работать на газе. Да и 
комплекс расположен от 
Мельникова в 4,5 километ- 
,ра и от Нащекова в двух 
километрах.

А. КРАСНОПЕРОВ,
главный тШженер проек

та йнстятута «Томск- 
•агропромпроект».

П Р И З Н А Н Ы

П О В Е Д И Т Б Л Я М И
Исполком областного Совета и президиум облсовпро- 

фа рассмотрели итоги, социалистического соревнования 
предприятий местного подчинения за 1 квартал 1988 го
да. Победителями признаны коллектив Лучановокбго 
стеклозавода управления местной промышленности (ди
ректор т. Еремин, секретарь парторганизации т. Москви- 
тина, председатель профкома т. Новокшанов, секретарь 
комсомольской организации у. Секисова). Решено прису
дить ему первое место с вручением переходящего Крас
ного знамени и денежной премии. Коллектив Асиновоко- 
го, леспромхоза управления местной промышленности 
(директор т. Панарин, секретарь партийной организации 
т. Данилкин, председатель профкома т. Литвинов, се
кретарь комсомольской организации т. Трощенко). Он 
занял второе место. Ему выдана денежная премия.

Туганокий завод силикатных стеновых материалов 
производственного объединения «Томскстройматериалы» 
(директор т. Гладышев, секретарь парторганизации 
т. Горшкова, председатель профкома т. Семенова, се
кретарь комсомольской организации т. Малахов) также 
на втором месте.

На одной ступени с ними коллектив производствен
ного объединения «Томскгорпрокатразиобьет» управле
ния бытового обслуживания населения (директор т. Мак
симов, секретарь парторганизаций т. Ходакова, председа
тель профкома т. Кривобок, секретарь комсомольосой 
организации т. Данилова).

Коллектив прибороремонтного завода управления 
местной промышленности (директор т. Майков, секре
тарь парторганизации т. Мирицкий, председатель проф
кома т. Кокарева)—на третьем месте. Рядом с ним кол
лектив карьероуправления производственного объедине
ния «То мскстройиатериалы» (директор т. Невструев, 
секретарь парторганизации т. Хандорин, председатель 
профкома т. Арсланова).

Хозяин подсобного
Стало уже нормой, что на котлопунктах 

в буровых бригадах Каргасокской экспе
диции в меню постоянно есть сметана, 
нередко бывает и молоко. Продаются мо
лочные продукты и на производственной 
базе в поселке нефтеразведчиков. Харак
терно, что продзжты эти — свои, произ
веденные в подсобном хозяйстве экспедш 
ции.

Немало хлопот доставляет оно началь
нику коммунисту Александру Степановичу 
Скирневскому. В хозяйстве 60 дойных ко
ров. поголовье свиноматок планируется до
вести до 2 0 , чтобы обеспечить поросятами 
всех желающих. АВМ, сенокосные угодья, 
летняя дойка — обо всем должен побеспо
коиться руководитель беспокойного хозяй
ства. Должен он быть и расторопным, и 
рачительным, и предприимчивым.

Каждый год перед началом кормозаго
товительной кампании" транспортный и 
ремонтно-механический цехи экспедиции 
буквально лихорадило оттого, что приходи
лось форсированно, отвлекая людей от ос
новных работ, ' ремонтировать сельско
хозяйственную технику. Теперь картина

несколько изменилась. Под гараж приспо
собили пустующее- много лет здание 
электростанции, и в течение зимы смогли 
отремонтировать и подготовить к лет^г все 
необходгшые механизмы.

Проблему решили, но появилась другая. 
Когда-то комсомольцы решили обору
довать это помещение под спортзал. А по
том надолго забыли о своем ^шении. Те
перь же идея вновь ожила. И повисла над 
технштой подсобного ■ хозяйства угроза 
вновь оказаться под открытым небом. Но 
■надо надеяться, что руководство экспеди
ции найдет оптимальное решение.

Александр Степанович не собирается 
оетанавливаться на достигнутом. С 1.800 
килограммов два года назад наДои от ко
ровы выросли до 2.500 в 1987 году и про
должают расти. Здесь же, у скотных дво
ров, ведется раскорчевка поля для выра
щивания картофеля, ухаживать за ним бу
дет на подрядной основе работник хозяй
ства В. А. Юсупов. Так что дел впереди 
много. г

В. ТЕСТОВ.
Фото автора.

I
ше — лес был стрелеван, 
доставлен и распилен. Зву
чит легко и просто, на са
мом деле все было намного 
сложнее; Так, после оплаты 
работы, имея на руках кви
танцию, братья Петровы под
ходили к мастеру лесосеки, 
а тот:

— Нам главное — свой 
план выполнить. Ну, а если

КАК ПОСТРОИТЬ ДОМ?
Легче задать вопросг чем построить, но именно с вопро

сов все и начинается.

в  Каргасокском районе 
ежегодно сдается немалое 
количество квартир, однако 
нуждающихся тем не менее 
еще много,

С полгода назад редакци
онное задание привело ме-  ̂
ня к хозяевам особняка на 
одной из центральных улиц 
поселка. Еще прошлой вес
ной на участке стояла ста
рая (только этим и привле
кающая внимание) избушка.
В один прекрасный день она 
исчезла, и началась спорая 
работа, а вскоре на этом ме
сте возник новый, ' доброт
ный дом. Осенью хозяева 
уже справляли новоселье, а 
полноправная домовладелица 
рассказала мне;

— Все началось с того, 
что муж. который работает 
на лесопромышленном ком
бинате... получил квартиру. 
Жили мы вчетвером в не
большом старом доме, и 
поэтому нужда в квартире 
была большая. Отправились 
посмотреть. Двухквартирник 
хороший, но что-то все-таки 
не то... Не понравилось и 
место — болото рядом, дай 
далеко от работы. Нелегко 
было отказываться от квар
тиры, но мы на это пошли. 
Тогда же муж стал гото
вить лес. Весной пересели
лись в баньку и взялись за 
работу. Сами бы вряд ли 
осилили — наняли бригаду. 
Муж взял отпуск, а все рав
но ложился за полночь, 
вставал рано. Боялись, что 
не успеем за лето закончить.

Тем не менее закончили 
успешно.

Человек знающий может 
возразить: во-первых, работ
никам лесной отрасли пола
гаются определенные льго

ты в приобретении пилома
териала, во-вторых, дом где 
строился? На старом уча
стке. А каково осваивать но
вый? Опять же — где взять 
деньги?

Что касается денег — 
новые постановления этот 
вопрос решают.' Сбербанк 
выдает долговременные ссу
ды до 20 тысяч рублей. Наи
более удобна ссуда через 
хозорганы предприятий, где 
работает человек. Форма 
удобна, но вот процесс... 
Бывает, люди месяцами оби
вают пороги начальства на 
своем предприятии, пытаясь 
собрать все необходимые 
подписи, и в конце концов 
оформляют кредит лично.

Только три кредита взя
ты из сел района, хотя для 
тех жителей предоставляют
ся особые льготы. Причина 
здесь не в отсутствии жела
ния — просто работники от
дела архитектуры не успе
вают выезжать в села, что
бы отвести участок под 
строительство.

Нелегко обстоит дело с 
участками и в Каргаске. Вот 
что говорит об этом главный 
архитектор района С. И. Го- 
лещихин:

— Сухих, удобных мест 
мало, только болота. Прав
да, и те участки, что отво
дили раньше, не застроены 
до конца. В 1986 году отве
ли 2 0  участков, а застроено 
всего 1 2 , в прошлом — 26. 
застроено 8 .

Пока участки есть. Еще 
сотни полторы будет на ме
сте ветхих домов, которые 
собираются сносить в бли- 
н{айшие годы. Думается, это 
не столько резерв, сколько

нереализованные возможно
сти. Что же помешало лю
дям взяться за строительст
во?

СПРАВКИ
Передо' мной желтеет на 

солнце двухквартирник, уже 
поднявший стены выше окон
ных проемов. В этом году 
его начали строить для сво
их семей два брата. Дом, с 
которым связано столько 
надежд и нервотрепки. Нер
вотрепки больше, и, навер
ное, поэтому у одного из 
хозяев — М. В. Петрова — 
в глазах, устремленных на 
дом, бодьше тревоги, чем 
радостного, ожидания.

— Когда начинали строи
тельство, сомнений было 
очень много. И по ходу де
ла они совсем не рассеива
лись. Началось все со спра
вок. Мы даже не подозрева
ли, что потребуется столько 
всевозможных согласований, 
печатей, подписей. И все это 
надо было собрать в рабо
чее время. Согласен, доку
менты оформить необходи
мо, но почему хотя бы часть 
этой рабо'гы не взять 
на себя р а б о т н и к а м  
райисполкома, коль боль
шинство согласований надо 

. получить там?
МАТЕРИАЛЫ

Где их взять? Самое про
стое — сходить в магазин и 
купить. Большой проблемы 
здесь нет. И заплатить 8 8  

.рублей за кубометр бруса... 
Впору поежиться и схватить
ся за карман. Впрочем, есть 
и другой путь, более деше
вый, которым и пошли бра
тья Петровы. Они выписали 
лесобилет, оплатили, а даль

хотите, чтобы и ваш заказ... 
Идите и сами разговаривай
те с рабочими, пусть работа
ют сверхурочно.

Рабочие же, услышав про 
такое дело, вовсе не загоре
лись желанием оставаться 
сверхурочно. Впрочем, мож
но и остаться, намекали они, 
ну, ежели только оплата бу
дет, да еще поставите это 
самое...

Надо сказать, в своих за  ̂
кросах работники не стесня
лись, А то, что работа была 
уже оплачена, никого не 
волновало. С большим тру
дом I нашли Петровы пред
приятие, где им согласились 
выполнить заказ без «сверх
урочной» зарплаты.

Но с другой - то стороны, 
людей и в11рямь просили вый
ти сверхурочно, то есть бук
вально толкали на мздоим
ство. '

Сейчас практически у 
каждого предприятия есть 
планы по оказанию плат
ных услуг населению. Их 
можно выполнить легко и 
быстро, но почему-то висят 
они тяжелой обузой, как в 
нашем случае. Но ведь это 
тоже деньги. Прибыль. Куда 
же без нее?

БРИГАДА
— Мы относимся к кате

гории людей, которые са
ми дом не построят, — го
ворил Михаил Васильевич 
Петров. — Поэтому 'взялись 
за поиски бригады строите
лей. Наняли одну — пора
ботали они совсем немного, 
потом собрались и уехали 
домой. Что-то там случи
лось. Вторая бригада исчез
ла «по-английски», незамет
но. Третья сообщила, что 
уходит и больше никогда не 
возьмется строить частный 
Дом. Мы, мол, не можем,

Ч т о  с е г о д н я  в о л н у е т ? n m in m m n iiin n m n m m m m iin n m n m n m n n n in n im in n n m n iM iH im n tm n ran m im n m n iim n n m in iiiim

В связи
CQ строительством...

жилого дома по улице 
Киевской, 94. которое ве
дет электротехнический за
вод, условия проживания в 
нашем доме (он частный), 
резко ухудшились.

Фактически мы оказа
лись на территории .стройки: 
крановые пути проложены в 
десяти метрах от дома. При 
их прокладке была разру

шена ливневая канализа
ция, и" сейчас у нас полное 
подполье воды, а у соседки 
(дом «а двух хозяев) вода 
стоит на полу. При забивке 
свай лопнули стены дома. 
Из-за радиопомех .невозмож
но смотреть телевизор. Кру-- 
гом непролазная грязь. В 
доме постоянная сырость. 
Пианино вышло из строя, за 
его ремонт пришлось запла
тить 150 рублей. Скоро 
придется платить еще раз 
или вообще выбросить.

У нас маленький ребенок 
(4,5 месяца). Мы не знаем, 
как' его растить в таких ус
ловиях, когда невозможно 
даже коляску выкатить.

Со всеми этими вопро
сами мы обращались в гор
исполком и в облисполком. 
Нам обещали помощь, нона 
деле все продолжается. 
Считаю, что условий для 
нормальной жизни у нас 
нет, а городским власДям 
нет до нас дела.

Обращаюсь в газету с

надеждой, что после публи
кации бюрократы повер
нутся к нам лицом и объ
ективно рассмотрят 'Наши 
жалобы.

О. СУСЛИН, 
житель дома ,по улице 

Киевской, 117.

Машины в кру
В районе АРЗа есть пре

красное тихое место, где 
можно отдохнуть от шума 
машин, подышать свежим

воздухом. Это место рядом 
со стадионом школы № 1 1  и 
сосновым бором, ^куда хо
дят малыши на прогулку из 
детского сада. И вот теперь 
принято решение о строи
тельстве здесь гаражей. Ин
тересно, какой жестокой не
обходимостью оно диктует
ся? Неужели этот кусочек 
земли нельзя оставить не
тронутым? Не лучше . ли 
разбить здесь парк для на
ших детей: рядом школа,
детский сад, ясли. Нам до

статочно соседства с нефте- 
химкомбинатом, бетонным 
заводом. Почему здоровье лю
дей отодвигается на второй 
план? Куда смотрит служба 
экологии в таких случаях?

При строительстве гара
жей будут повреждены сос
ны, их корневая система. 
Бор тянется' до поселка 
Свечного и дальше. В райо
не улицы Амурской машины 
уже проложили трассу по 
сосновому бору, так как до
рога после прокладки теп
лотрассы к детскому саду

Из почты редакции
стала непроезжей. Заезжен 
бор" и вдоль полотна желез
ной дороги. Уже на многих 
деревьях кора повреждена 
машинами. Где же хозяин 
этого леса? Где лесник? По
чему он не бьет тревогу, 
почему не запретит проезд 
транспорта по сосновому бо
ру? Сами' собственными ру
ками губим экологическое 
благополучие этого района.

■Мы хотим дышать све
жим лесным вюдухом, а не 
парами бензина.

Н. БУРАКОВА.

ОБ ОТКРЫТИИ п я 
т о й  СЕССИИ ОБЛАСТ
НОГО СОВЕТА НАРОД
НЫХ ДЕПУТАТОВ
ДВАДЦАТОГО СОЗЫ
ВА

Пятая сессия област
ного Совета народных де
путатов двадцатого созы
ва открывается 14 июня 
1988 года в 10 часов в 
зале заседаний обкома 
КПСС и облисполкома 
(площадь им. В. И. Ле
нина, в).

когда за нашей работой так 
пристально наблюдают, ка
чество требуют, а платят да
же меньше, чем в какой-ни
будь организации. На томи 
расстались. Но потом повез
ло. Нашли людей, которые 
строят быстро и хорошо. Д а . 
еще не стремятся содрать с 
тебя семь шкур.

Такое трудное дело. Пока, 
значит, повезло, а что бу
дет потом — неизвестно.
Дом даст осадку (в Каргас
ке отделывают дома только 
после осадки: земля такая), 
после отделки нужны еще 
надворнйе постройки. Луч
ше всего плюнуть три раза 
через левое плечО| и посту
чать по дереву, потому что 
удача еще-пригодится. Куда 
же без нее?

Нет, все-таки гораздо на
дежнее иметь гарантии со 
стороны местных органов 
власти. Вообще-то планиру
ются совещания и меры по 
развитию индивидуального 
строительства в поселке и 
районе, но пока только пла
нируются...

А может быть, стоит ор
ганизовать в поселке строи
тельный кооператив? В зака
зах недостатка не будет, и <i 
за качество соответственно 
найдется с кого спросить.

В конце разговора испро
сил Михаила Васильевича:

— Не жалеете, что взя- 
• лись за это дело? Если бы

знали, что вас ожидает...
— Нет, не взялся бы1 — 

просто и честно ответил. — 
Подождал бы, пока даст 
квартиру государство.

Не будем торопиться, об
винять человека в иждивен
ческих настроениях. Чего уж 
там. Дело новое, сразу все
го не предусмотришь. И 
все-таки, все-таки...

Как бы нам сократить, 
мало того, облегчить путь от 
вопроса, как построить дом, 
до его конкретного вопло
щения? К тому же большин
ство названных проблем 
можно решить на месте и в 
короткие сроки. Тогда, мож
но всерьез рассчитывать, 
что к 90 государственным 
квартирам, которые хотят 
сдать в этом году в Карга
ске, прибавится и несколько 
десятков, построенных само
стоятельно. А ' это уже по
мощь не только своей се
мье, но и всему обществу.

В. РЫБАЕВ.
р. п. Каргасок.
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СЛОВО — ДЕЛЕГАТУ
г Фанзнль Галимзянович
S Гарипов — генеральный 
S директор объединения 
5 «Томскнефть», член ;об- 
S кома КПСС. После окон- 
S чання в 1965 году Уфнм- 
5 ского нефтяного инстнту- 
5 та работал в Тюменской 
S области. С 1970-го — в 
S Томской: главный меха- 
5 ник, заместитель началь- 
В ника, секретарь партбю- 
5 ро,. начальник Стрежев- 
5  ского нефтегазодобываю- 
S щего управления. Изби- 
-  рался председателем 
ш Стрежевского горнспол- 
Z кома, первым секретарем 
5 Стрежевского горкома 
5 КПСС.
S Награжден орденом
S Дружбы народов. Лауре- 
5 ат Государственной пре- 
5 мин СССР.

подняли цены на свою про
дукцию. Как быть? Мы-то ни 
цен изменить, ни воспользо
ваться хотя бы малой частью 
продукции для поставок по 
прямым договорам права не 
имеем.

Конечно, нефтяники до 
недавнего времени не были 
слишком изнурены режимом 
экономии. С зарплатой «не 
мелочились» (вот одна из 
причин того, :что сейчас не 
по одному разу приходится 
объяснять; зарплата должна 
быть заработанной). Основ
ные фонды формировались 
с сибирским размахом. «Тут 
появилась одна интересная 
новинка, — звонят из мини
стерства. — Будете брать?» 
«Возьмем одну штучку», — 
следовал ответ. И брали, 
порой из чистого интереса

У КОГО что БОЛИТ...
...Тот о том и говорит. 

EJcTb такая пословица, и не 
зря, считаю, придуманная. 
По крайней мере сам я, со
бираясь с мыслями перед 
конференцией, вчитываясь в 
Тезисы ЦК КПСС, начинаю 
и . заканчиваю делами 
«Томскнефти». Не потому, 
что объединение что-то 
крупно провалило, оператив
ные результаты неплохие. 
Беспокоят перспективы, а 
они тесно связаны с ходом 
всей радикальной экономи
ческой реформы, с ходом 
демократизации.

Казалось бы, поводов для 
особых тревог не должно 
быть. С начала. ньшешнего 
года осваиваем хозрасчет. 
Начали у нас действовать 
советы трудовых коллекти
вов. Видим и дальнейшие 
направления работы. .Доби
ваться, чтобы те же советы 
трудовых коллективов бы
стрее осознавали свою 
роль основных органов уп
равления предприятиями. 
Развивать чувство хозяи
на у каждого рабочего 
и специалиста. Не призыва
ми, а на основе внедрения 
внутрипроизводств! е н, н р г о 
хозрасчета. Жизнь подсказы
вает необходимость перехо
да к хозрасчету более высо
кого уровня — к его второй 
модели. Коллективам пред
стоит еще до конца осо
знать, что их финансовое 
благополучие зависит от 
степени развития договор
ных отношений, выполнения 
принятых обязательств.

Ну и осознавайте, внед
ряйте, развивайте, скажет 
кто-нибудь. Стараемся,
только работа в этом на
правлении идет крайне мед
ленно. И не потому только, 
что все новое пробивает се
бе дорогу с большим тру
дом., Сегодняшняя прак
тика планирования не 
стыкуется с принципами пе
рестройки хозяйственного 
механизма, что ощущается 
на всех .«этажах» 0 (^ъедине- 
ния, ощущается как тормоз.

Знаю, не у нас одних та
кая обстанодка, но не могу 
про нее не сказать. Хозяе
ва мы пока больше на сло
вах, в отношениях с мини
стерством изменилась разве 
что тер.минология. Вместо 
«план» говорим «госзаказ». 
А он охватывает сто про
центов производимой про
дукции. Ладно бы обеспечи
вался также стопроцентно 
ресурсами. Куда там. С од
ной стороны, принят ряд по
становлений партии и пра
вительства по развитию 
нефтяной промышленности 
области, с другой — нет 
необходимых ресурсов даже 
под план, то есть под гос
заказ.

Серьезные претензии вы
зывает нормативная база. 
Нормативы до конца пяти
летки у нас остаются неиз
менными, а поставщикичиа- 
шиностроители уже сегодня

(а то и из-за того, что пред- 
приятию-производителю на
до было куда-то сбыть про
дукцию), ведь расчет-то из 
централизованного кошель
ка. Теперь, когда расплачи
ваться приходится из собст
венного, разговоры пошли 
иные: «Зачем назаказывали 
этого железа? Брать не бу
дем». Переходя на новые ус
ловия оплаты труд^, сократи
ли около двух тысяч работ
ников.

В общем, учимся эконо- 
М1ить. В прошлом году уда
лось сэкономить 30 миллио
нов рублей. И тем не менее, 
по прикидкам, на будущий 
год дефицит, даже "с уче
том возможной экономии, 
составит более 50 миллио
нов рублей. Шапками не за
кидаешь. Понадобится круп
ная финансовая инъекция. 
Или еще до начала новой 
пятилетки надо давать объе
динениям (такая обстановка 
в отрасли в целом) реаль
ную возможность хозяйст
венного расчета.

Еще раз подчеркну: мы
обязаны и будем учиться 
работать по-новому, ника
ких расслаблений. Но и 
конференция должна найти 
четкий ответ на вопрос: как 
быть с тем, что новому в 
экономике мешает?

Не могу не поддеря^ать 
тех положений Тезисов ЦК 
КПСС, в которых говорится 
о необходимости «развести» 
функции партийных и хозяй
ственных органов, повысить 
роль Советов.

Я против подмены пар
тийными органами хозяйст
венных, за партийное вли
яние на дела производства 
через работающих в нем 
коммунистов. Возможно, 
кто-то из стрежевчан, про
читав эти строки, «припом
нит» мне: «А сам-то, буду
чи первым секретарем Стре
жевского горкома, подме
нял», Подменял, не скрою. 
И не из желания покоман
довать, а покрывая прорехи 
в механизме хозяйственного 
управления. Сейчас сам, 
бывает, оказываюсь в роли 
опекаемого. И по той же 
причине. Выход один — от
ладить хозяйственный меха
низм так, чтобы к миниму
му свелась , необходимость 
внеэкономических мер. То

гда и партийные органы 
возьмутся за свое главное 
дело воспитание челове
ка, повернутся к партийным 
ср!'эйизациям трудовых кол
лективов, для начала хотя 
бы к их партийным комите
там.

Недавно в одном из на
ших крупных управлений 
выбирали руководителя. На 
конкурсной основе. Партком 
собрал коммунистов— пред- 

. ставителей подразделений, 
чтобы посоветоваться о кан
дидатурах претендентов. Так 
вот мнения парткома и при
шедших на совет коммуни-. 
стов оказались совершенно 
разными. Конечно, ничего 
страшного, на то и демокра
тия. А с другой стороны, 
партком-то оказался совсем 
не в курсе настроений ком
мунистов. Это отнюдь не 
признак хорошей работы 
выборного партийного орга
на. Можно было бы приве
сти примеры прямой неуме
лости, пассивности партор
ганизаций. Разумеется, это 
не умаляет повседневного 
вклада в дела объединения 
сотен коммунистов. Из 
Стрежевского управления 
буровых работ, возглавляе
мого делегатом XXVII съез
да КПСС А. И. Шитовым. Из 
цеха подземного ремонта 
скважин НГДУ «Стреже- 
войнефть». Работающего как 
хороший часовой механизм. 
Из совхоза «Стрежевской», 
где всем нам не грех поучи
ться внедрению хозрасчета. 
Из остальных коллективов. 
Речь о другом — о назрев
ших принципиальных пере
менах в стиле, без которых 
перестройка неминуемо за
тормозится.

Она затормозится и в том 
случае, если не займут по
добающего им места Сове
ты. Для нефтяников (тако
ва специфика наших горо
дов) это важно вдвойне. 
Ведь у нас первые руково
дители крупных подразделе
ний время от времени на
чинают забывать, как нефть 
добывается. Они и за жил
фонд, и за столовую, и за 
химчистку в ответе. А ря
дом — местный Совет со сво
им аппаратом. Но не управ
ляет. Не умеет, да и не 
может: не на что, ведь мы
платим ему мизерные сум
мы. Пусть плата за ресурсы 

будет такой, какой она дол
жна быть, пусть исполком 
берет под свое начало служ
бы, которыми сегодня вы
нуждены заправлять произ
водственники. Это, конечно, 
не означает, что предприя
тие снимает с себя социаль
ные заботы. Уверяю, у нас их 
останется’ достаточно. Но 
пусть Совет становится хо
зяином территории.

А хозяйственники сосре- 
.цоточат усилия на том, что
бы поднять культуру про
изводства. Внедрение дости
жений научночтехнического 
г рогресса наряду с освоени
ем хозяйственного расчета 
станс ьится главным факто
ром оценки _в экономиче
ском соревновании. Из со
циальных проблем не отой
дут на второй план развитие 
сельских подсобных хо
зяйств, производство това
ров народного потребления. 
Медленно создаются коопе
ративы, особенно нетерпим 
равнодушный подход к жи
лищностроительным. Объ
единение будет оказывать 
последним всевозможную 
помощь, в том числе и фи
нансовую...

И ход экономической ре
формы. и стиль работы пар
тийных органов, и положе
ние Советов будут зависеть 
от того, что решит XIX пар
тийная конференция. Ка
кую позицию займет каждый 
из делегатов. О своей я рас
сказал.

Ф. ГАРИПОВ,
генеральный директор
объединения «Томск

нефть».

В СФЕРЕ Ж И Т Е Й С Ш  ИНТЕРЕСОВ
и щ у т  П р и л о ж е н и е  с в о и х  с и л  н а р о д н ы е  к о н т р о л е р ы  о б л а с т и

М Н Е Н И Я  С О В П А Л И
в Академгородке состоялась встреча 

педагогического коллектива школы № 9 
с делегатом XIX Всесоюзной партийной 
конференции директором школы № 23 
г. Томска Н. В. Михайличенко. 
Открывая встречу, завуч школы Г. А. 

Солоненко отметила, что коллектив шко
лы Ко 9 приветствует избрание известного 
в области учителя-новатора делегатом кон
ференции.

Делегата ознакомили с предложениями, 
которые были высказаны при обсуждении 
Тезисов ЦК КПСС на открытом партийном 
собрании,

В ходе встречи собравшиеся высказа
лись за глубокие революционные преобра
зования в стране, за развитие демократии 
и гласности, самоуправление народа, ра
дикальную экономическую реформу, нрав
ственное очищение общества.

Учитель Г. А. Псахье высказал предло
жение установить срок полномочий для 
партийных комитетов не пять, как указано 
в Тезисах ЦК КПСС, а четыре года, и ис
ключить оговорку о возможности избрания 
на третий срок подряд. Выборы руководи
теля государства должны происходить все
народно, а не в одном избирательном ок
руге. Следует восстановить доброе имя 
людей, ставших, жертвой сталинизма, при
дать гласности имена тех, кто пытал не
винных людей.

Чтобы областные газеты чувствовали

себя раскованными, следует придать им 
статус независимых от обкома партии ор
ганов. Независимым должен быть и редак
тор, как это определено в отношении на
родного судьи.

Следует конкретизировать, каких имен
но льгот не должны иметь работники пар
тийных аппратов. Придать гласности рас
ходование партийных средств. Следует пе
ресмотреть структуру республиканских ми
нистерств народного образования, районо 
и гороно, с01фащенных чиновников напра
вить в школы.

Директор школы О. Л. Тузов высказал 
замечание в адрес финансовых органов, 
не решивших вопрос о праве школы поль
зоваться принадлежащими ей деньгами по 
своему усмотрению. Делегату высказана 
просьба содействовать тому, чтобы завод 
БВК в Томске не строился.

Учителя В. А. Ваганов, О. Н. Широко
ва, И. Ю. Савицкий, 3. Г. Уменко вы
сказали просьбу использовать свой ста
тус делегата для решения вопросов обес
печения учителя и школы всем необходи
мым для успешного выполнения их глав
ной задачи — обучения учащихся.

С большим интересом собравшиеся вы
слушали рассказ Н. В. Михайличенко о 
создании модели школы, внедрении пяти
дневки.

В. МОИСЕЕВ.

ВТезвеахЦК КПСС к XIX Всесоюзной партийной кон
ференции выдвигается положение о необходимости соз
дать единую государственную систему контроля, кото
рая бы позволяла внести больший вклад в выполнетае 
общегосударственных задач. Не дожидаясь перемен, об
ластной комитет народного контроля в рамках существу
ющей системы ищет новый поворот в своей деятельно
сти.

Решение на первый 
взгляд не свойственной для 
органов народного контроля 
задачи взял он на себя: по
вести борьбу за развитие 
подсобных хозяйств пред
приятий, производство ста 
тысяч поросят для личных 
подворий, с  этой целью про
ведено 117 проверок, 13 
обобщающих записок напра
влено в партийные и совет
ские органы. Б итоге укреп
ляются многие подсобные 
хозяйства. Населению про
дано 52 тысячи поросят — 
на 1 0  тысяч больше, чем за 
весь предыдущий год.

Чем обусловлен такой по
ворот? Необходимостью кон
кретного участия в решении 
Продовольственной програм
мы. Идея повести акцию 
« 1 0 0 . 0 0 0  поросят для лич
ных подворий» возникла не 
на оторванной от реально
стей почве. За два послед
них года производство поро
сят снизилось до уровня 
1985 года и составило всего 
27—28 тысяч голов д рас
чете на сто тысяч подворий. 
Даже, решив поставленную 
задачу, появится возмож
ность каждый двор обеспе
чить всего одним поросен
ком. А ведь потребность ку
да больше. Как удовлетво
рить ее?

— В комитете видят не
сколько путей рёшения про
блемы, — пояснил замести
тель председателя областно
го комитета НК С. П. Треть
яков. — Это прежде всего 
создание нетоварных, или 
так называемых «домаш
них»'. ферм, — их в теку

щем году создано 19, а 
всего имеется 63. Передача 
в аренду или продажа сви
номаток владельцам личных 
хозяйств — в крестьянские 
дворы уже направлено 257 
голов. Продажа населению 
ослабленных поросят.

Как районные комитеты 
народного контроля добива
ются реализации поставлен
ных задач? По-разному. Од
ни сводят функции лишь к 
контролю, другие проявля
ют и организаторскую роль. 
Поэтому неодинаковы и ре
зультаты. В Кожевников- 
ском и Первомайском рай
онах на 1 0  дворов продано 
уже по 7— 8  поросят. ВБак- 
чарском, Парабельском, Ча- 
инском показатель куда ни
же.

Между тем сто тысяч по
росят не предел. И на бу
дущий год ставится' задача 
таким количеством молод!- 
няка обеспечить население 
только в первом полугодии. 
Решено взять под контроль 
не только производство по
росят, но и закупки мяса, 
его переработку, то есть 
подойти к вопросу комплек
сно.

Проблем здесь немало. 
Например, из-за слабой ра
боты заготовителей закупки 
мяса у населения ведутся в 
основном осенью. Упущена 
работа по заключению до
говоров с крестьянскими по
дворьями. Крайне слаба ма
териальная база заготови
тельной сети. Обеспечен
ность приемными пунктами 
составляет всего 63 процен
та, и только треть из них

снабжена холодильными ка
мерами. Недостает стацио
нарных забойных пунктов, 
баз для передержки скота, 
заготовки ведутся в основ
ном в крупных селах. На
блюдается и дублирование 
двух заготовительных си
стем — заготконторы и 
коопзверопромхоза. В тоже 
время мощности по перера
ботке сырья, выработке 
колбас используются всего 
на 40 процентов.

Исходя из этого, какие 
задачи ставятся перед рай
онными комитетами народ
ного контроля? Они опреде
лены на расширенном сове
щании народных контроле
ров с участием представите
лей Томского облпот
ребсоюза. Речь идет о том, 
чтобы впредь не ограничи
ваться обсуждением вопро
сов на заседаниях, а уси
лить действенный контроль 
на всех стадиях производ
ства, переработки и хране
ния сырья. И в дополнение 
к этому придать работе си
стемный', плановый |харак>- 
тер, вовлекая в нее нештат
ный актив, группы дозорных 
на местах.

Однако такое усложнение 
задач обострило и их вос
приятие. К примеру, сразу 
возникло сомнение, можно 
ли закупки сделать регули
руемыми, равномерными в 
течение года. Его высказал 
председатель Каргасокского 
районного комитета НК
А. И. Лосев:

— Какой хозяин будет 
сдавать свою скотину ле
том? По традиции селяне 
откармливают живность до 
осени и затем забивают.

Его поддержали и другие 
«комитетчики». Но тут же 
коллективно был вырабо
тан и ответ. Хозяин подво
рья пойдет на такую меру, 
если почувствует заинтере
сованность. А заинтересо

вать его можно тем, что в 
нужное время обеспечить 
молодняком, заключить с 
ним договор с обусловлен
ными сроками продажи и 
затем стимулировать соблю
дение этого договора: вы
дать аванс, если в этом есть 
необходимость, наградить 
сдатчика, если он проявил 
дисциплинированность.

Бурное обсужденйе выз
вал и вопрос о ценах. Пред
седатель Кожевниковского 
комитета НК И. М. Дени
сов сообщил, что стоимость 
колбасы в районе не превы
шает 6 —7 рублей. В то же 
время из выступления кар
гасокского председателя 
следовало, что килограмм 
той же продукции стоит 1 2  
рублей.

— Да что сравнивать се
верный и южный районы,— 
не удержался председатель 
комитета НК из Первомай
ского В. Н. Киселев,—если у 
нас в соседних районах це
ны разные. В Асине заку
почная цена на мясо 4 руб
ля, в нашем — 3.

Нередко даже в пределах 
одного села условия сдачи 
бывают разными. Заготкон
торе непросто конкуриро
вать с совхозами, которым 
тоже разрешено закупать 
мясо у «частников».

На этот счет председа
тель облпотребсоюза Г. Е̂  
Михайлов высказался так:

— Нет ничего предосуди
тельного в том, что совхо
зам позволено закупать мя
со у населения. Предосуди
тельно то, что оно не пере
дается кооперации.

Момент этот не бесспор
ный. Он говорит о неуме
нии вести конкуренцию с 
партнерами, о несостоятель
ности заготовительных
служб.

Прозвучала критика и в 
адрес облагропрома.

— Есть несколько прика

зов областного агропромы
шленного комитета о созда
нии нетоварных ферм, — 
сказал А. И. Лосев, — од
нако на местах они не вы
полняются.

Инспектор Кривошеин- 
ского районного комитета 
НК Е. В. Кузнецов напом
нил о том, что ликвидация 
треста «Скотопром» оберну
лась негативной стороной. 
Облпотребсоюз не справля
ется с заготовками, у него 
нет базы. Он же отметил и 
такой момент, что пока нет 
стыковки между областным 
комитетом народного конт
роля, облагропромом, обл
потребсоюзом.

Вновь назывались труд
ности, которые мешают тол
ково вести заготовительную 
деятельность: проблема с
выпасами, отсутствие малой 
механизации, несвоевремен
ная доставка комбикормов. 
Увы, не все заготовительные 
пункты готовы к осеннему 
приему скота. В то же вре-^ 
мя, резюмируя выступле
ния, председатель областно
го комитета народного кон
троля М. А. Матвеев заме
тил, что миновал тот пери
од, когда передавать прось
бы по инстанциям считалось 
решением вопроса. Теперь 
решать надо самим и на ме
сте.

. Заведующий отделов 
сельского хозяйства обкома 
КПСС В. Г. Свиридов под
черкнул, что сейчас главное 
— отрешиться от безысход
ности, от неправильного по
нимания, что пора личных 
подсобных хозяйств минова
ла. На вооружение необхо
димо брать развитие аренд
ного подряда, создание до
машних свиноферм — всего 
того, что соединяет интере
сы государственные и лич
ные. В этой сфере должны 
найти свои интересы и на
родные контролеры.

Н. БЫСТРОВА.

Беды :начинающего кооператора
я  — человек трудовой, крестьянин. Лучше умею ра

ботать, чем писать. И все же не вытерпел, взялся за не
знакомое дело. Наболело! С высоких трибун говорится 
одно, а делается другое. Прежде редко читал директив
ные документы в газетах. Теперь другое. Партия ста
вит такие вопросы, в которых сама жизнь. Недавно все 
центральные газеты я «Красное знамя» тоже рассказали 
о встрече Михаила Сергеевича Горбачева с работника
ми подрядных коллективов. Хорошие слова говорил Ге
неральный секретарь: «Мы ставим так вопрос — никто 
не может отказать и помешать человеку перейти на под
ряд, в том числе иа арендный. Никто не имеет права от
казать. Больше того, тому, кто" становится на путь отка
за, меп^ает переходу на новые формы работы, тому нель
зя доверять руководство колхозом, совхозом». В Тези
сах Центрального Комитета партии к XIX Всесоюзной 
партконференции вновь говорится о развитии разнообраз
ных форм подряда, о создании широкой сети кооператив 
вЪв как в рамках существующих хозяйств, так и во взаимо
связи с другими предприятиями.

А теперь я расскажу свою историю.

торой мы мечтали, почему 
бы не взяться? Обсудили на 
семейном совете и решили: 
беремся за это дело. Если б 
только знали тогда, с каки
ми трудностями нам придет
ся столкнуться...

Подсобное хозяйство за
вода состояло из двух соо
ружений, находившихся . в 
аварийном состоянии. В 
одном — свинарник, в дру
гом когда-то была пра
чечная, а теперь что-то вро
де бытовки. По замыслу 
администрации, в этой пра
чечной мы должны были 
жить. Но уж слишком вет
хим оказалось строение, о 
ремонте не могло идти и

одной из сторон своих обя
зательств.

И вот вступил наш коопе
ратив в производственные 
отношения с заводом худо
жественной керамики. До 
сих пор не решен вопрос о 
прописке нашей семьи в Бо- 
гашеве. и мы не по своей 
вине нарушаем паспортный 
режим. В бывшей прачеч
ной нас не прописывают. С 
выделением земельного уча
стка под строительство до
ма вопрос тоже не решен. 
И даже с созданием времен
ного жилья из прачечной и 
то трудности (со временем 
это б стало административ
ным ^юмещением коопера
тива). Стройматериалы за

СЕМЬЯ наша боль
шая, из семи чело
век. Давно мечтали 

поработать самостоятельно, 
своей семьей, потому и при
ехали на томскую землю. И 
такая возможность вроде, 
бы представилась в совхо
зе «Победа». Договорились 
о семейном подряде. Не 
оказалось квартиры. Ладно, 
построим дом сами, благо, 
многое умеем делать. По
строили. Стали работать на 
контрольно - селекционном 
дворе Турунтаевской фер
мы. Принимали телЯт у пер
вотелок, раздаивали их. На
стаиваем; «Дайте на под
ряд». — «А зачем он вам?» 
— отвечают в совхозной 
конторе. Работаете, так и 
работайте». Но плохо же 
получается, когда наш скот 
чужой дядя кормит; то в 9 
часов утра, то в 1 1 , а то и 
вообще не покормит. Не ус
пел тракторист до пяти ча
сов вечера убрать навоз, по
том его уже ни за какие 
деньги не заставишь. Пред
лагаем: отдайте нам техни
ку в аренду, освободите от 
всяких бригадиров' и управ
ляющих, сами будем делать 
все, когда положено и как 
положено. Умеем и на трак
торе работать, и кормораз
датчик знаем, только вот на 
дармоедов спину гнуть не 
хотим. Не понравились сов
хозному руководству наши 
слова. Возражают, дескать, 
удостоверений механизато
ров у вас нет, не имеете 
права управлять техникой. 
Прежде никто, у нас удосто 
верений не спрцшивал: ни
столяров, когда лес на пи
лораме распиливали, ни до
яров, ни печников, ни плот
ников, ни маляров.., когда 
мы сутками ногами глину 
топтали и когда.пятнадцати
летний пацан за ветерина
ра при первотелках состоял. 
Да и на тракторе сами раз
возили корма, когда механи
затор находился под хмель
ком. Тогда было можно.

Мы настаиваем на полном 
подряде. К нам начинают 
придираться; почему надаи
ваете от каждой первотел
ки всего по 13 литров моло

У л т и м  п Q fin T jJTL  и*Л и  1 liiVI р d u U id  1 Ы
ка в день, надо по 18, Ни
когда на ферме не достига
ли таких надоев, может 
быть, со временем добились 
бы, но работая именно на 
подряде. Потом говорят, что 
не готовы., мой*, к такой ор
ганизации труда, и вообще 
многого хотите. Так. по-ва
шему,’ можно всю админи
страцию разогнать.

Мое мнение такое: трудо
вые люди должны входить 
в объединения по своей про
фессиональной и человечес
кой совместимости. Конеч
но, одинаковых людей у 
нас нет, а в данном случае 
и не надо этого, нужны лишь 
одинаковое отношение к 
труду, одинаковые интере
сы. И не специалисты дол
жны принимать на работу 
рабочих,' а рабочие на об
щем собрании должны при
нимать в свой коллектив 
специалистов и платить им 
зарплату в зависимосга от 
того, какую конкретную 
пользу он принес подряду. 
За такими объединениями 
будущее.

А то что получается. За
работала наша семья 1.300 
рублей в месяц, сразу нача
лись различные толки в ад
министрации: мол, не спра
вляемся мы с работой, не 
мешало людей бы добавить. 
Хотя работали мы втроем 
за восьмерых, и зарплату 
.эту, считаю, получили за
служенно. А тут, на нашу бе
ду, прочитали объявление в 
районной газете «Правда 
Ильича» Богашевского з-а- 
вода художественной кера
мики: не найдется ли жела
ющий создать сельскохозяй
ственный кооператив по от
корму свиней и бычков на 
базе подсобного хозяйства 
этого предприятия? Это ж 
та самостоятельность, о ко-

речи, единственное, что мо
жно было сделать,—это ра
зобрать его и, добавив еще 
стройматериалов, построить 
новый дом. Да и постоянно 
жить на территории свинар
ника как-то не принято, а 
временно пожить в прачеч
ной мы согласились.. При 
заключении договора между 
кооперативом (его мы на
звали «Кедр») и заводом 
художественной керамики 
директор предприятия В. Н. 
Никитенко обещал, что зем
ля под строительство будет 
отведена. Дальше стали го
ворить о договоре. Условия 
администрации были следу
ющие: завод обязуется по
ставлять нам 2 0  бычков в 
год, еще у него есть шесть 
свиноматок (3 из них супо
росные), два хряка и 34 по
росенка, для хозяйства он 
будет поставлять необходи
мое количество кормов, 
стройматериалы по оптовой 
цене, обеспечит транспор
том. Мы же в свою очередь' 
обязаны продавать предпри
ятию в убойном весе мясо 
говядины первого сорта на
3.000 рублей по цене 2 руб
ля 2 0  копеек за килогралцд 
и .свинины на такую жесум’- 
му по 2  рубля килограмм. 
(Оставшущсфррдукцию! име
ем право реализовывать по 
своему усмотрению. Усло
вия довольно жесткие. При 
покупных кормах и разори
тельных транспортных рас
ходах, работая на таких це
нах, наш кооператив сразу 
разорится. Была б у заво
да своя земля, на которой 
мы могли бы сами произ
водить корма. Директор 
обещал, что земля будет. 
На этом мы и подписали 
договор, но сделали оговор
ку, что он может быть рас
торгнут при несоблюдении

вод не поставляет. Хотя 
всего-то нужно привезти 
шлак из своей же котель
ной и 6  тонн цемента, пи
ломатериалов наберем са
ми из старых стен. Конеч
но, можно нас упрекнуть, 
что могли б и сами нанять 
машины, но у нас нет де
нег. И только потому, что 
заказчик не может забрать 
часть старого скота, после 
продажи которого на бан
ковском счету кооператива 
появились бы хоть какие-то 
вложения. Брать кредит опа
саемся, потому что не уве
рены в своем партнере.

Теперь о земле. Стали 
мы с директором добывать 
ее; ' Вначале обратились в 
ОПХ имени Б. Н. Сидорен
ко. Директор этого хозяйст
ва В. И. Анчарук отказать 
нам не отказал, но те уго
дья, которые он нам выде
лил, под посев никак не го
дятся. «А что, вы хотите, 
чтоб вам хорошую пашню 
дали? Берите неудобицы: 
выкорчевывайте, осушайте...». 
Но, товарищи дорогие, мы 
же не кооператив по освое
нию новых' земель или осу
шению болот, а всего-навсе
го кооператив по выращи
ванию и откорму скота, про
ходим по линии общепита. 
Ведь у государства мы бы 
покупали зерно, выращен
ное на культурной земле. 
Просто мы произведем его 
дешевле, нем в совхозе. 
Разве это плохо? В совхозе 
«Вершининский» нам пошли 
навстречу; землю берите са
мую лучшую, сеялку, плуг, 
комбайн. Только пашня эта 
обойдется кооперативу так 
же дорого, все равно что 
покупать готовые корма. Мы 
посчитали: 50 гектаров па
шни кооперативу в год обой
дутся в 25 тысяч рублей.

Земля-то — основное совхоз
ное богатство, хозяйство 
имеет с нее прибыль и впол
не обоснованно желает по
лучить ее с нанимателя. 
Кооперативу нужна своя 
земля, а ее можно получить' 
лишь с разрешения райис
полкома, что очень и очень 
сложно. м}

Еще проблема: а на чем 
ее обрабатывать? При за
ключении договора и утвер
ждении кооператива в рай
исполкоме В. Н. Никитенко 
обещал, что завод выделит 
технику. Не оказалось на 
предприятии сельхозмашин, 
а те агрегаты, которые нам 
все-таки дали, вконец разло
манные.

Пришел я как-то к дирек
тору завода и выложил все 
претензии. Он удивлен: на
каком основании я ему смею 
диктовать права? Да на ос
новании договора, подписан
ного им собственноручно!
Для директора было ново
стью, что есть такой доку
мент. Видимо, прдмахнул 
не глядя. (Создается впечат
ление, что спихнул руково
дитель подсобное хозяйство 
с рук долой, авось, какой- 
нибудь добрый дядя произ
ведет ему дешевое мясо, 
чтобы он потом с высокой 
трибуны мог заявить, что 
предприятие продало своим 
рабочим по 30 килограм
мов мяса на брата из собст
венного агроцеха.

Я хочу одного — рабо
тать! Помогите кооперативу > 
встать на ноги. Пока помо- 
щи никакой, наоборот, пред
принимается все возможное, 
чтобы «утопить» наше де
ло. Неужели чиновники идут 
на это сознательно, из бояз
ни потерять свои теплые 
кресла? Ведь если сельхоз
кооперативам дадут зеленую 
улицу, то и продукция ста
нет дешевле, и техника бу
дет ходить исправно, но 
тогда не нужны станут все 
эти администраторы.

Нет. Нам не отказали в 
создании кооператива. Нао
борот, его даже приветство
вали все ответственные то
варищи. На словах. Но на 
деле они же и создают не
выносимые условия для на
шей работы.

Живет наша семья в об
щежитии, без прописки, без 
зарплаты уже три месяца.
Не получается у админист
рации завода с кооперати
вом, и теперь уже на нас 
заказчик вообще не обра
щает внимания. У сыновей гл 
моих настроение более чем t ’ 
упадочное. Предлагают: «А
что, батя, может, лучше ка
кой-нибудь перекупочный 
кооператив откроем, как ум
ные люди делают? К ним от
ношение другое».

Неужели они правы?
Г. ДИК.

Кооператив «Кедр».
с. Вогашево,
Томский район.
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Да, так оно и было. По
знакомиться с размахом 
винно-водочной 1спекуляции 
мы решили изнутри. В ре
дакции нашлись средства 
для такого эксперимента, 
установить адреса не заня
ло много времени. Больше 

У времени ушло на то, чтобы 
скрыть в участниках экспе
римента черты какой бы то 
ни было интеллигентности. 
Для этого мы неделю не 
брились, учились разговари
вать грубыми голосами, за
паслись «спецодеждой».

БЕЗ ОЧЕРЕДИ

...Даже стучаться не при
шлось. Хомееа синего доми
ка на улице Мостовой замети
ли меня еще на подходе.

Чуть-чуть приоткрыли дверь:
— Что нужно?
Большой палец вверх, ми

зинец вниз.
Несколько. секунд меня изу

чают, Затем, очевидно, небри
тый подбородок и засаленная 
куртка деяают свое деле,

— Ну, есть.
Дверь закрывается и через 

минуту отворяется снова. Кра
сивая девичья рука, сложен
ная лодочкой. ‘'Вкладываю в 
лодочку двадцать пять руб
лей. Рука исчезает и тут же 
появляется снова на этот раз 
с бутылкой водки. С тем, че
го, как известно, у нас в Том- 

' сне нет и, если верить офи
циальной точке зрения, — 
быть не может.

Но есть. И в очереди 
стоять вовсе не нужно. Бы
стро, удобно, вежливо. Б 
любое время по твердой це
не. Дорого? А сколько по- 
вашему стоит то, «чего на 
свете вообще не может 
быть»?

Бпрочем, мне еще повез- 
• ло; удалось увидеть продав

ца своими глазами. Чаще 
всего в этой «хитрой лавке» 
(как называют ее завсегда
таи) действует полуавтома
тическая система. Рядом с 
дверью — «бойница». Засо
вываешь туда деньги, и че
рез нее же подают товар.

Б свое время мы чуть не 
каждый день узнавали 
о закрытии винных ма
газинов. А об открытии 
вот таких вот «хитрых лаво
чек» никаких официальных 
сообщений не было. Тем не 
менее за три года борьбы с 
пьянством в Томске сложи
лась целая сеть пунктов 
«скорой алкогольной помо
щи».

Знает ли об этом общест
во борьбы за трезвость? По
чему же тогда не собирают 
подписи о закрытии магази
на на Мостовой и ему по
добных? Закрыть государст
венный магазин проще; во
круг него такая очередь, 
что даже у жильцов сосед
них кварталов голова болит. 
А на Мостовой —- полный 
порядок. Тишина и покой. 
Покупатели не шумят, пого- 

-ловам не ходят.
Бот такая грустная «хро

ника отступления от пьян
ства»...

БИЗНЕС
ПО-ТОМСКИ

Цыгане шумною толпою на
против АРЗа...

— Посидеть хотели « коре
шами.

— А-а-а...
— Водна есть?
— Есть, пойдем.
Движемся ло накому-то за

коулку, а нам навстречу уже 
бежит маленькая смуглая дев
чушка. Пара фраз на незнако
мом языке, и вдруг — вот те 
на1 — девчушка вынимает из 
кофты бутылку водки. Холод
ненькую, между прочим. Толь
ко что из погреба или холо
дильника, Как же успели дать 
знать о моем приходе? Сер
вис...

— Прячь бутылку-то.
— Вот спасибо!
— Прячь. Милиция ходит, 

водку ломает.
— То есть как? Разбивает?
— Тут же.
— Ничего себе...
Почему именно цыгане? 

Да просто потому, что они 
всегда особенно чутко реа
гируют на конъюнктуру 
рынка. Хотя таких мудре
ных слов наверняка не зна
ют. Но законы экономики 
нутром чуют. Б магазине 
нет парфюмерии — а цыга
не торгуют. Самые модные 
штаны — у них. Кроссовки, 
майки, пакеты, оправы — 
все там.

П О Ч Е М

лучилось, что именно руко
водство города создало эти 
предпосылки для спекуля
ции. Может быть, даже 
неосознанно, и скорей все
го — от чистого сердца. 
Опыта-то не было.

Спекулянты торгуют, а 
народ?

— Бы знаете, что рядом 
можно свободно купить вод
ку?

— Само собой.
Когда мы задавали этот 

вопрос несколько иначе, жи
тели Каштана, АРЗа прямо 
показывали нам ЦУМ. Не 
тот, что в центре города.

ло понупать водку за 25 руб
лей, и мы решили пойти на 
хитрость. Что можно купить в 
Томске «всего» за двадцатку? 
Вот это сейчас и выясним,

— Только водка?
— Красное только вечером, 

по темноте. Втнхомолну. Или 
сухого за семь рублей, или две 
за пятнадцать.

— А за двадцать?
— Две бутылки вина. Если 

я уговорю одного человека на 
две красного одна наша с 
тобой.

— Нет...
— Что «нет»? И ты с нами 

пьешь.
— Надо ребятам отнести.
— А, ну тогда иди с ребя

тами и ищи. Ты, наверное, в 
универмаг пришел, а я прода
вец. Вася! Вот рассуди нас 
правильно. У негр двадцать

цу Томской области? Пого
ловно обыскивать гостей на
шего города?

Сегодня Это звучит аб
сурдно, а три -года назад 
были и такие предложения.

Но за три года мы поня
ли многое. Б прошлом году 
130 томичей отравились 
водкой. Не суррогатом, не 
химическими заменителями, 
а алкоголем. Где взяли? У 
спекулянтов. А у кого же 
еще?

Что же касается отравле
ния препаратами бытовой 
химии, то в прошлом году 
отравилось на 16 человек

---------------9для ндрфдлг
Журналист получил задание купить бутылку водки

А теперь и водка. Б лю
бое время дня и ночи. Бпро
чем, почему только водка? 
Не так давно появился, на
верное, исключительно том
ский бизнес. «Празднич
ный набор» начинающего 
браговара. Семь килограм
мов сахару и пачку дрож
жей за те же двадцать пять 
рублей. И покупали! Хотя 
бы из-за сахара. С ним, как 
известно, проблем не мень
ше. Бпрочем, ставить эти 
два продукта (водку и са
хар) рядом не совсем кор
ректно. Исчезновение саха
ра обус^ювлено сокращени
ем продажи спиртного. Это 
не чья-то злая воля, а впол
не объективный процесс. К 
тому же сахар — не един
ственный пострадавший. Ис
чезла с прилавков дешевая 
карамель, которую, помнит
ся, раньше никто и покупать 
не хотел. Исчез одеколон, 
антистатик, стеклоочисти
тель... Пьянь на выдумки 
хитра.

Что дальше? Пряники, 
производство которых еле- 
еле успели наладить? По
видло? Соки? Эдак мы в 
угоду водке от всего отка
жемся.

Да ладно — водка. Но за 
что запретили варенье? При 
талонной системе сахара на 
ягодный сезон не накопишь. 
Б свое время по всей стра
не резали скот, теперь при
кажете вырубать ягодные 
кусты на мичуринском?

Бот так повел себя наш 
томский «полусухой» закон. 
Спекулянты могут быть до
вольны. Бее больше и боль
ше продуктов попадает к ним 
в руки. Бее прочнее и проч
нее входит подпольный биз
нес в нашу жизнь. Сегод
ня. Сейчас. Не в эпоху за
стоя, а в самый разгар пе
рестройки.

А завтра? Чем придется 
запасаться завтра?

Говорят, самогон можно 
делать из картошки...

Почему не очень-то гра
мотные цыгане ориентиру
ются й экономических зако
нах лучше, чем руководи
тели нашего города? Бедь 
цыгане (да и не только они) 
строят свой ■ бизнес на объ
ективных экономических 
предпосылках. А у нас по

другой — цыганский уни
версальный магазин.

Как видите, цыгане рабо
тают в обстановке полной 
гласности. И нисколько это
го не боятся. Знают о спе
кулянтах все, а вот выда
вать милиции никто не то
ропится. А те эту молчали
вую поддержку чувствуют. 
Потому что сегодня купить 
без проблем дефицитный 
продукт, будь то водка или 
сахар с дрожжами, можно 
только у них.

-Будем говорить прямо. В 
пределах Томска потеряна го‘ 
сударственная монополия н< 
продажу спиртного. ФактичВ'
ски она добровольно переда
на спекулянтам. Из двадцати 
пяти рублей, которые платит 
человек за бутылку водки, де
сять едут ' в Новосибирск 
(Красноярск, Кемерово), а пят
надцать — в карман спекулян
ту. Что хуже для томичей — 
неизвестно. А вот негативные 
последствия пьянства — наши, 
томские.

Вот цена убеждения, что 
основной фронт борьбы с пьян
ством должен проходить че
рез магазин. «Противника» 
вроде победили. Но как бо
роться с «партизанами».

«В некоторых странах при
менялся — и также безуспеш'

рублей. Хочет водки взять. За 
двадцать водки не возьмет. Я 
ноги убью — а красного возь
му. Бутылку распиваем вме
сте — он несогласен. Ну как 
это, Вася?

— Слушай, тебе че надо? 
Вино? Давай деньги.

— Я с тобой пойду.
— Ходи, но без меня. Один 

ходи.
Без него я ходил довольно 

долго. Двадцать редакционных 
рублей уплыли, а вместе сни
ми и Вася. Но, пожертвовав 
деньгами, мы познакомились 
с привычками и традициями 
«мертвой» зоны.

Например, узнали, что 
существует строгое разделе- 

'ij'a ние труда. Есть торговцы и 
есть наводчики. Торговцы
работают за деньги, навод
чики — за сто граммов с 
клиента.

Еще узнали, что тут же, 
в скверике, могут предло^ 
жить женщину. Разумеется, 
за отдельную плату. Сумму 
мы, правда, не уточнили. 
Слишком уж были ошара
шены таким предложением: 
совершенно искренне были 
уверены, что Томск хоть эта 
зараза обошла.

Познакомились с масшта-

больше, чем в позапрошлом. 
По сравнению с 1984-м — 
резкий спад, но сейчас сно
ва наметился подъем. Б 
чем же дело?

А дело в том, что «вре
менное снижение потребле
ния спиртных напитков, а 
затем вновь значительный 
его рост наблюдались во 
всех капиталистических стра
нах, где делались попытки 
ограничения потребления 
алкоголя». Это опять из 
Большой Советской. У нас 
страна не капиталистиче
ская, но тенденции, по-види
мому, сохраняются те же. 
Сначала — резкий спад, а 
затем народ прокладывает 
свои тропинки самообеспе
чения алкоголем. И тогда— 
снова рост. Б прошлом го
ду в вытрезвителе побыва
ло на две тысячи томичей 
больше, чем в позапрошлом. 
А за четыре месяца этого 
года достигнут еще более 
«значительный» рост. Уве
личивается число протоко
лов, составленных за пре
бывание в общественном ме-

но — местный запрет распро- бами «расширенной распро- сте в нетрезвом виде, число
дажи». На наших глазах из «пьяных» преступлении, 
зеленых «Жигулей» за час Лучше стала работать ми- 
было продано около десят- лиция? Больше стали «хва- 
ка бутылок водки. За час тать?» Обобщать трудно, но 
прибыль этого бизнесмена во всех случаях мы покупа-

странения алкогольных напит 
ков. Однако возможность при
воза спиртных напитков из со
седней местности обрекает эту 
форму запрета на неудачу».
Большая Советская Энциклопе
дия.

ГОСУДАРСТВО  
В ГОСУДАРСТВЕ

А теперь, читатель, со
берите нервы в кулак. Мы странно, только
вас поведем в место, где нет вином. А водки хоть 
Советской власти. Во вся
ком случае не действуют ее 
законы. В мире есть безъ
ядерные зоны, в Томской 
области — безалкогольные, 
а рядом с вокзалом Томск-1, 
в скверике напротив гости
ницы — «мертвая» зона. Б 
смысле — намертво схва-

составила 150 рублей — ме
сячный оклад корреспонден
та областной газеты. При 
таком доходе всякий риск 
окупится.

Мы узнали,

ли во'Дку совершенно бес
препятственно. Только на 
вокзале видели одного груст
ного милиционера. Он шел 
мимо скверика и думал о 

что пробле- чем-то своем. А в это вре
мя .из зеленых «Жигулей» 
продавали водку, а наводчи
ки, азартно торговались на
счет наших двадцати руб
лей.

А уже потом в редакцию 
позвонила М. Б. Шмидт. 
Рассказала о том, что вод-

залейся. Уже без всяких 
наводчиков подходили люди 
и предлагали взять. Люди 
эти были самые разные, а 
вот цена никогда не меня
лась. По твердости цена не
отличалась от государствен- кой торгуют еще в одном 
ной. месте. Пыталась прогнать

Рискнем предположить, спекулянтов — не удалось, 
ченная спекулянтами. Здесь сегодня это самый крат- Обратилась к милиционеру 
центр (или один из центров) чайший путь к обогащению. — не помог. Позвонила в

В день — 150 рублей, в не- Кировский РОБД — там по
делю — 900 (с выходным), яснили, что ловить спеку- 
в месяц — около четырех ты- лянтов очень трудно, 
сяч, в год... Б общем, мож- Вот с этим Мария Викто- 
но не работать. Поспекули- ровна никак не может со- 
ровал профессионально года гласиться. Ведь торгуют-то 
два — и на всю жизнь се- почти в открытую. И ни- 
бя обеспечил. сколько не боятся. А в от-

Как бороться? Написать вет на замечание показали 
открытое письмо новосибир- женщинам какого-то небри- 
цам? Выставить кордоны на того типа, пояснили, что он 
дорогах? Перекрыть грани- в прошло.м бас.мач и поэто

профессиональной продажи 
спиртного. Со своим штатом 
сотрудников, своими инст
рукциями и законами.

На скамейке три фигуры. 
Такими раньше рисовали кари
катуры на алкоголиков. Дове
рия фигуры явно не внуша
ют, но именно к ним подходят 
озабоченные граждане с при
вычным здесь вопросом;

— Куртка есть?
«Куртка» — это водка. На 

их языке. Но нам уже надое-

му очень не любит, когда 
ему возражают.

— Почему мы должны их 
бояться? — возмущалась 
Мария Викторовна. — Я 
участница Великой Отечест
венной войны. Почему мне 
в моем городе угрожают?

Мария Викторовна не ис
пугалась. Чего нельзя ска
зать про других свидетелей. 
Кстати, происходило это в 
торговых рядах около вок
зала. Кооператоры продава
ли цветочки, а заодно и 
спиртное.

КОГДА ЖЕ ПРИДЕТ 
НАСТОЯЩИЙ ДЕНЬ!

А теперь представьте, чи
татель, что вы приходите в 
гости к своему старому дру
гу, с которым вместе учи
лись, вместе служили, в 
общем, знаете его «сто лет». 
Он, как и полагается, начи
нает хлопотать по кухне, на
крывает стол... а потом до
стает шприц и . предлагает:

—• Такие наркотики до
стал! Пальчики оближешь. 
Уколемся по маленькой?

Не смешно и даже глупо. 
А если на столе появится 
бутылка шампанского?

Вся трагедия в том, что 
отовариваются у спекулян
тов не только алкоголики. 
А нормальные советские лю
ди, возможно, даже передо
вики производства.

Дело в том, что в обще
стве разное отношение к 
алкоголю и, например, к 
наркотикам. Если ко второ
му — резко отрицательное 
(исключения не в счет), то 
к алкоголю — разное. Ну, 
водка, положим, яд, ну, са
могон — отрава. А вот то 
же шампанское? Или пиво?

Ни того, ни другого в 
продаже почти нет. Изъяли 
раз и навсегда. Вместе свод
кой и плодово-ягодными 
«чернилами». Но можно ли 
так просто «изъять» много
летнюю привычку встре
чать праздники с бутылкой 
вина на столе?

Воспитывать надо людей, 
а не отнимать любимую, 
пусть и опасную игрушку. 
Найдутся «доброхоты», ко
торые предложат что-ни
будь более опасное.

Вот типичный покупатель. 
Пожилая женщина, с кото
рой мы познакомились в том 
же скверике у вокзала, на 
вопрос: «Зачем вы сюда
пришли? »—ответила:

— У сына день рождения. 
Гости придут. Разве стопоч
ка им помешает? А в очере
ди я что возьму...

«В праздник выпить мож
но»,—так считают люди, а 
не алкоголики. Кстати, «пра
здничные наборы» (сахар с 
дрожжами) появились не 
раньше, не позже, а перед 
9 Мая. Днем, который отме
чают не только ветераны, а 
все советские люди, незави
симо от возраста и социаль
ного ■ положения.

Не все пьют в этот день. 
Действительно, есть убеж
деннее трезвенники. Но до 
всенародной трезвости нам 
еще неблизко, да и дорога 
не совсем прямая, как ка
залось три года назад. Да
вайте вместе думать, каким 
должен быть следующий 
шаг по этой дороге. Ведь 
столько горя от водки... Не 
только потому, что она есть. 
Но, как оказалось, и пото
му, что ее нет.

С. БАЛАШЕВ,
С. ЧЕРНОЯРОВ,

С. НИКИФОРОВ.

Этика деловых отношений-

от «ДРУЖБЫ»-одно НАЗВАНИЕ,
ИЛИ о р а в н о д у ш и и  в у з а  к  с у д ь б е  с т у д е н ч е с к о й  с т о л о в о й

Так и передайте рек- пешного невыполнения на- ней сессии у студентов не 
тору, - сказал сантехник меченного самые «послед- возникло проблем с питани- 
столовой № 71 «Дружба» ние» сроки ремонта были ем?
В. И. Карташев, — что еле- перенесены на ноябрь: сто- — К зиме, несмотря на
дующую зиму эта система ловую нужно было готовить наши просьбы, институт не 
не переживет.—И проиллю- к зиме. Затем капремонт по- подготовил даже овощные 
стрировал свои слова, слег- следовательно отодвигался хранилища, — говорит ди
ка ткнув рукой стену. После на январь, на февраль, а те- ректор «Дружбы» С. К. Кли- 
чего из нее вьшало и разби- перь—намай нынешнего го- менко, — И вот результат; 
лось в мелкую крошку с деся- да. Да и то, ссылаясь на оно под самый порог за
ток кирпичей. обычную нехватку людей, топлено водой.

Ее уже в пятый раз фондов, груб, «хозяева» Знают ли в ректорате ин- 
нуж1Но будет перекладывать, планируют менять только ститута о «незавидном» по- 
— пояснил он, — бойлер- систему теплоснабжения, а ложении картофеля, которо- 
ная за ней, а оборудование остальное... к очередному го затоплено свыше 40 тонн? 
в бойлерной, как сито: ды- «самому последнему крайне- — Знают, — утверждает
рявое, гнилое насквозь... А му сроку». А ведь есть за- директор. — Мы направили 
пар, он с кирпичом вот что ключение специалистов об письма на имя ректора 
делает, — и сантехник для аварийном состоянии всей ТИАСУРа И. Н. Пустынско- 
наглядности превратил в сантехники столовой. го. проректора по АХЧ
крошку еще некоторую —Руководство ТИАСУРа А. Б. Ерохина, в головную 
часть стены. проявляет непростительное группу народного контроля.

Здание столовой было еда- равнодушие к организации Секретарь парторганиза- 
но в эксплуатацию более 13 питания студентов, прожи- ции треста столовых № 3 
лет назад. За это время вающих в студгородке на Н. С. Соболевская дополни- 
пришли в полную негод- Южной, — охарактеризова- ла картину: 
ность системы ■ тепло- и во- ла сложившуюся ситуацию в — Однажды на очеред- 
доснабжения, канализации, столовой № 71 директор тре- ном совещании по много- 
Оборудование ветхое, поло- ста столовых № 3 Л. А. Ко- страдальной «Дружбе» я 
вину его — хоть сегодня ролева. — Есть и другие задала вопрос представите- 
на слом. А вообще список с примеры. Семь месяцев бы- лям парткома института о 
планом ремонтных работ по Ло закрыто молодежное ка- том, кто и как был наказан 
этой столовой насчитывает фс «Студенческое». Сан- за неподготовленность сто- 
около.70 пунктов. эпидемстанция приостанови- ловой к началу учебного го-

Вольшая часть этих «nv«- работу из-за того, что да и к зиме. Ответа не по-
ктов» видна как говопитм вверху через перекрытие лучила. Убеждена, если бы 
невоопуж^ным глазом^ И 5Р°сачивалась канализация, партком не пустил это дело 
этГ в и и о  мнГчечо^^^^ п ^  ^  не досчитались на самотек, до критического
стоп^нему А вот «хоэдин» »®^ольких десятков тысяч состояния столовую бы не 
C T o E S  ^Томский итетитут ® товарооборо- довели...
автоматикшванны^ ^ студенты были лише- Часто предприятия общ^-
уХ вления^ птеппочитает^и^ возможности быстро по- пита критикуют за низкое

есть. качество приготовления
делает на п р о ц е н т а  вот Южной проживает блюд. Но все ли претензии
уже полутооа лет У ^  тысячи студентов, по адресу? Вина ли в том
как же ето упаетгя vRяжя^ Помимо нескольких обще- поваров и кондитеров, что 
мой опганичяииГ пом нет *«тских буфетов, единствен- «Дружба» перестала соог- 
н е ^ л ь Х  ч^кугу- R местом, которое может ветствовать своему жизнерэнеиольшои экскурс в исто обеспечить им нормальное достному .названию?

УВАЖАЕМЫЙ ЧЕЛОВЕК
Доверие и уважение коллектива—вот, 

пожалуй, основной итог десятилетней ра
боты на Каргасокском маслозаводе Мари
ны Николаевны Лукиной. Она депутат 
районного Совета, член местного комитета, 
председатель товарищеского суда, предсе
датель созданного в этом году совета тру
дового коллектива и, наконец, мастер-бри
гадир на маслозаводе. Десять лет работы

на предприятии для Марины Николаев
ны—очень напряженное, насыщенное де
лами и событиями время, которое прино
сило и приносит удовлетворение, радость 
себе li окружающим.

НА СНИМКЕ; М. Н. Лукина (справа) 
со своей бывшей наставницей Л. К. Суху- 
шиной, проработавшей на предприятии 28 
лет.

Фото В. Тестова.

ЧТО ТАКОЕ 
СПЕЦКЛАСС
И как он способствует развитию личности

в начале прошлого учебного года было принято ре
шение облоно сделать пятьдесят классов городских школ 
специализированными — с углубленным изучением ка
кого-либо предмета. Один такой класс поручили вести 
учителю истории школы № 13 Татьяне Михайловне Ива
новой.

— В общем-то, это обыч
ный класс, только в распи
сании у него на два урока 
истории больше, чем у дру
гих. Программы для таких 
классов еще не разработа
ны, — говорит Татьяна Ми
хайловна, -  Сначала это 
меня раздражало, а потом 
привыкла, нашяа свои преи
мущества. EicTb возможность 
более гибко планировать 
уроки, подробнее останавли
ваться на каких-то важных, 
интересных моментах.

— Татьяна Михайловна, 
я слышала, что не все учи
теля охотно соглашаются ра
ботать в таких классах. По
нимают, что придется прила
гать дополнительные усилия, 
а значит, увеличится и так 
немалая нагрузка.

— Да, все это так. Но 
можно посмотреть и с дру
гой стороны. Работа в спе
циализированном классе 
стимулирует учителя. По
стоянно читаешь, многое для 
себя открываешь. Работаем 
много помимо программы, 
минуя скучные, плохо на
писанные учебники. Вот, к 
примеру, решили мы прове
сти урок «Слово о цолку 
Игореве» как исторический 
источник», вместе с ребята
ми к нему готовились, кар
ты рисовали, оружие. Уда
лось привлечь некоторых 
мальчишек, чье внимание на 
уроках я с трудом завоевы
ваю. Или — открытый урок 
по классовой борьбе в Рос
сии в XVII веке я целиком 
построила на документах. 
Перепечатала из сборников 
по нескольку экземпляров 
этих документов, и на уроке 
ребята с ними работали.

Конечно, готовиться мно
го приходится. Знаете, как 
ребята определяют, какой 
урон сегодня будет? Да по 
толщине моего портфеля! 
По тому, сколько книг, 
пластинок и прочего я с 
собой приношу.

— Татьяна Михайловна, 
расскажите, как форми
ровался класс, как отно
сятся его ученики к истори
ческому уклону,

— Класс формировался 
заранее, поэтому ребята 
знали, куда они идут. Но 
шли они сюда по разным 
причинам. Кому-то хотелось 
сменить обстановку, не сло
жились отношения с преж
ним коллективом, некоторые 
шли из-за предмета—исто
рии. В итоге сложился такой 
класс: процентов сорок ре
бят—это в основном девоч
ки—всерьез интересуются 
историей, занимаются с ув
лечением,. Они проводят 
информационные уроки — 
рассказывают классу о про
читанных на исторические 
темы книгах, пробуют само
стоятельно проводить уроки 
в младших классах. Это пер
вые мои помощники. Они уже 
могут отбирать, анализиро
вать материал. Есть у нас и 
другие: они охотно слушают, 
некоторые даже с открытым 
ртом, но воспроизвести, увы, 
не могут. Некоторые' счита
ют, что им не нужно столь
ко много истории. Собира
ются после восьмого ухо
дить из нашего класса.

— А вы считаете, всем 
вашим ученикам в раВ'Ной

В  ч е с т ь  

с и б и р с к о й

в  продажу поступили 
маркированные конверты с 
портретами Героев Совет
ского Союза гвардии пол
ковника Семена Самуило
вича Левина и гвардии ге
нерал-лейтенанта Александ
ра Андреевича Свиридова. 
Оба Героя воевали в годы 
Великой Отечественной вой
ны в 96-й гвардейской 
('258-й) сибирской стрелко
вой дивизии, которая была 
сформирована в основном 
из новосибирцев, томичей и 
кемеровчан. С. С. Левин 
командовал дивизией, А. А.

степени нужно знание исто
рии? Я из разговора с ва
шими мальчишками узнала, 
что кто-то информатикой 
всерьез увлекается, кто-то— 
техникой.

— Нет, я свой предмет 
не абсолютизирую. Думаю, 
что как история, так и фи
зика—для людей увлечен^ 
ных. Другое дело, что мы, 
историки, без углубленного 
знания физических saKOHOiB 
в жизни, в общем-то, с^хо- 
димся. А вот физику без 
знания законов развития об
щества, без четких классо
вых ориентиров будет, по
жалуй, сложнее.

— Скажи'ге, всем ребятам 
одинаково дается ваш пред
мет?

— Е)сли два года назад я 
так не думала, то теперь 
убеждена—нет, не всем. Не 
каждый захочет и сможет 
углубле'няо, сверх обычной 
школьной программы, зани
маться историей. Есть дети, 
которым все вроде бы оди
наково дается. Есть такие, 
которые не игнорируют ис
торию, но занимаются ею 
«от сих до сих». А есть у 
кого, что называется, искра 
божья. С такими ребятами, 
конечно, работать интерес
но. радостно.

Я преподаю в историчес
ком классе второй год. За 
это время некоторые ребята 
ушли от нас, бывали случаи, 
когда мы переводили в дру
гой класс не успевающих по 
истории. В то же время я 
знаю, что в других, парал
лельных классах есть ребя
та, которые гахотели бы, 
смогли учиться в нашем 
классе.

Ло окончании восьмого 
класса состав наш снова из
менится. «Случайные»
уйдут, для желающих зани
маться историей будем про
водить собеседование. В 
специализировая|Ном' классе 
особенно важен индивиду
альный подход.

Перед нами—пример 34-й 
школы. Там решили сделать 
историческим один, произ
вольно взятый из паралле
ли класс. И—дело не по
шло. Идея углубленн.)го 
изучения истории провали
лась, потому что ребята 
были к ней не готовы, не 
отобраны.

Школьное образование 
не дает глубины. Поэтому 
я —за добровольную специа
лизацию: за спецклассы и 
даже, может, з идеале, за 
специализированные школы, 
объединенные одной общей 
идеей, каким-то цельным 
■комплексом знаний.

Специализация на одной 
какой-то области знаний и с 
точки зрения оптимизма по
может утвердиться, уверен
нее почувствовать себя ре
бятам, которым плохо дают
ся другие, какие-то предме
ты.

Давайте учиться у исто
рии. Были ведь когда-то в 
России классические гимна
зии—гуманитарные и ре
альные училйща — техни
ческие.

Думается, спецшколы по
могут обществу воспитать 
больше индивидуальностей, 
личностей, которые нам так 
нужны.

О. ЧИПЕНКО.

г е р о е в

д и в и з и и

Свиридов — 293-м гвардей
ским Краснознаменным, ор
дена Суворова полком этой 
дивизии.

Конверты изготовлены по 
ходатайству совета ветера
нов 96-й гвардейской диви
зии и по заказу Томского 
производственно - техниче
ского узла связи в Москов
ском издательстве Мини
стерства Связи СССР.

А. ВЯЛОВ, 
председатель совета ве
теранов 96-й гвардей

ской стрелковой диви
зии.

скидка по квартирной пла
те?

Мы поставили у себя в 
комнате электроплиту н 
платим по 4 копейки за ки-

С П Р А Ш И В А Й ТЕ -
О Т В Е Ч А Е М

экскурс в исто
рию вопроса. питание, является столовая ...— Ну. так вы не за-

Самый первый «крайний» «Дружба», рассчитанная на будьте. передайте все это 
срок капитального ремонта 530 посадочных мест. Даже ректору, — настойчиво по- 
своей столовой ТИАСУР ус- при очень быстром ремонтр просил меня сантехник. —
тановил по согласованию с столовую все-таки придег'.ч А может, он все-таки в кур-
управлением общественно- закрыть. Что намерен се?.,
го литания на май-июнь предпринять ТИАСУР и уни-
прошлого года. После ус- верситет, чтобы в ходе лет-

Я пообещал. Передаю. 
А. МАКСИМОВ.

— Кто устанавливает (Нор
мы расхода топлива для 
автомобильного )1р1анспорта 
н в Скаких размерах выпла
чивается вознаграждение за 
его экономию?

В. БЕЗБОРОДОВ.
г. Томск,
Отвечает заведующий пра

вовой инспекцией труда оол- 
оовпрофа А. С. Баранов;

— Приказом министра фи
нансов СССР Js|n 89 от 4 
июля 1983 года утвержде
ны линейные нормы расхода, 
топлива для автомобильно
го транспорта в завнснмости 
от типа автомобиля, его

грузоподъемности и клима
тических условий. При ра
боте в зимнее время линей
ные нормы расхода топлива 
.увеличиваются в южных 
районах до 5, в северных 
—до 15. в районах Крайнего 
Севера и приравненных к 
ним местностях — до 2 0 , в 
остальных районах страны—' 
до 10 процентов. Отнесение 
местности к указанны.м рай
онам (за исключением рай
онов Крайнего Севера и 
приравненных к ним местно
стей) производится Совета
ми Министров союзных рес
публик. а периоды при.мене- 
ния зимних норм расхода 
топлива для автомобилей ус
танавливаются Содетами 
Министров союзных респуб
лик, край(обл)исполкома- 
ми и Советами Министров 
автономных респуб?шк. Уве
личение линейных норм до

1 0  процентов производится 
также в случаях работы в 
черте города, требующей 
частых остановок (в сред
нем более чем 1 остановка
на 1 км). Однако линейные 
нормы расхода топлива сни
жаются на 1 0  процентов при 
эксплуатации ведом|сггве1н- 
ных автобусов, не работаю
щих на регулярных маршру
тах.

Руководителям автотран- 
апортных предприятий пре
доставляется право установ
ления дифференцирова'нных 
норм (маршрутных) расхода 
автомобильного топлива в 
пределах потребностей, оп
ределенных по линейным 
нормам в целом по пред
приятию.

Постановлением ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР от 
7 декабря 1983 года в це
лях экономного расходова

ния горюче-смазочных мате
риалов предусмотрена вы
плата вознаграждения ра
ботникам автомобильного 
транспорта за экономию бен
зина и дизельного топлива 
до 95 процентов их стоимо
сти, а за перерасход топ
лива сверх установленных 
норм по вине работника с 
него удерживается 1 0 0  про
центов стоимости перерас
ходованного топлива, при
чем размер причиненного 
ущерба предприятию при 
перертСходе топлива опре
деляется в соответствии с 
Указом Президиума Верхов
ного Совета СССР от 1 2  ав
густа 1983 года по государ
ственным розничным ценам. 

♦ ♦

— Мы живем в общей 
квартире, кухней не пользу
емся. Положена ли нам

ловатт-час. Правильно ли это?
Обязаны ли мы платить за 

горячую воду, если пользо
ваться ею невозможно, так 
как она цвета ржавчины?

Л. СКИРНЕВСКАЯ.
г, Томск.
Отвечает юрисконсульт 

облисполкома 1'. В. Кузь
мин:

— При отсутствии кухни 
плата за жилую площадь 
не снижается.

Если водовод для горячей 
воды есть, а фактически го
рячая вода не подается, то 
плата за нее взиматься не 
должна.

Плата за электроэнергию 
взимается с вас правильно.
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4. Перестройка -  о’ кей !
(Продолжение. Начало в 

№№ 133—135).
На шестнадцатиэтажном 

здании гостиницы «Иверия» 
висел громадный транспа
рант; «Привет участникам 
Дней культуры Томской об
ласти в Грузинской ССР!’>
Гостиница предназначена 
для иностранных туристов, 
и в ее коридорах утром и 
вечером мы постояшю 
встречали чернокожих акте
ров танцевального театра 
из Гарлема. На куртках 
американцев были вышиты 
эмблемы из флагов СССР 
и США, а вкруговую шла 
надпись по-русски; «Мир и 
дружба». Чернокожие гости 
Грузии с каждым днем уве
личивали количество совет
ских значков на своих 
куртках, и на третий день 
при встрече с нами радост
ные улыбки дополнили сло
вом; «Здырасьте!».

Мы решили, что этот про
гресс в освоении русского 
языка связан с тем, что 
американских артистов по
везет из Тбилиси в Ленин
град «Ту-154», управляемый 
томским экипажем пилотов 
во главе с Фаридом Саидо
вичем Файзуллиным. Но на
ши грузинские друзья объ
яснили, что есть более су
щественный повод. На спек
такли гарлемского балета 
попасть практически невоз
можно. И на концерт открытия Дней куль
туры тоже попали далеко не все желаю
щие.

Так что искусство Томска и Гарлема 
котируется у тбилисцев на равных, по са
мому большому счету...

Впервые Тбилиси упоминается в 
письменных источниках в пятом веке. Сей
час он вытянулся вдоль Куры на тридцать 
километров, и это расстояние, разделенное 
светофорами, белыми полосами разметки, 
подземными туннелями, кажется полиго
ном испытания мастерства, реакции и не
возмутимости тбилисских водителей. ма
шин. Они всегда мчатся. Узкие переулки, 
круто поднимающиеся в горы, резкие по
вороты, когда, крутнувшись с визгом на 
одном месте, машина втискивается в ряд 
противоположного движения, густой поток 
пешеходов—ничто не замедляет скорости 
транспорта. И никто никогда не налетает 
друг на друга, нет машин побитых и по
царапанных, нет дорожных происшествий.

— Как же вы умудряетесь ориентиро
ваться при такой гонке?—опросили мы у 
водителя нашего микроавтобуса, прижима
ясь поплотнее к спинкам сидений.

— Это разве скорость?—сказал он.—-У 
нас никто скорость не превышает. Надо 
просто понимать дорогу. Чувствовать ее. 
Вот в вашем концерте на гитаре играл па
ренек Алеша. Как он струны перебирал 
лихо! А ведь, наверное, не одну нотку не 
перепутал. Так и ездить надо, если ты 
выехал на проспект Руставели.

Алексей Зимаков кончает нынче Том
ское м5^зыкальное училище, и его исполне
ние сложных, виртуозных произведений 
на гитаре действительно поразило тби
лисцев. И, наверное, сравнение умения 
водить машину с умением владеть му
зыкальным инструментом—очень верное. 
Во всяком случае, если водитель осознает 
это, то на проспект Руставели не сунется, 
чувствуя в своих навыках хоть малейший 
изъян.

Тбилисцы очень любят свой город, в 
котором сосредоточены многочисленные 
предприятия — машиностроения, приборо
строения. легкой и' пищевой промышлен
ности. Двести научных учреждений Акаде
мии наук Грузии, одиннадцать вузов, две 
киностудии и множество учреждений 
культуры определяют духовный уровень 
столицы Грузии. И всегда, и везде к исто-

МНЕ КАЖЕТСЯ, что 
пропаганда музыки, 
особенно сейчас, тес

нейшим образом связана с 
общими задачами идеоло
гического и нравственного 
воспитания. Какую идеоло
гию, какие мысли и чувства 
несет в себе искусствб, му
зыка, в частности,—вот в 
чем вопрос. Я — будущий 
учитель, занимаюсь также 
лекторско - пропагандистской

зрители, о которых я только 
что рассказала. Попробуй 
увлечь их настоящей музы
кой, которая очищает и воз
вышает наши души! Вряд 
ли здесь будет какой-либо 
эффект, к ним мы с этим 
явно опоздали!

Но думалось не только об 
этом. Возникали соображе
ния и о том, а что можно 
сделать и нам, учителям, бу
дущим и настоящим? Эсте-

РАДОСТЬ
ОТКРЫТИЯ

Какие мысли несет нам музыка!

рии своего ' народа тбилисцы относятся 
благоговейно.

В этот день музей, где расположен зо
лотой фонд Грузии, не работал. Но заве
дующая отделом экскурсоводов Марина 
Чхиквишвили предложила нам осмотреть 
экспозицию. Мы вошли в помещение, где 
каждый экспонат был под стеклом со 
сложной системой сигнализации, где за
драпированные темной материей стены 
оттеняли великолепие представленных 
вещей.

После революции пришедшие к власти 
меньшевики вывезли этот золотой фонд в 
Париж. И только в 1945 году по распоря
жению Де Голля он был возвращен Гру
зии. Золотая -чаша весом в семьсот грам
мов, сделанная так искусно, что тепереш
ним мастерам не удается изготовить даже 
ее копию... Пересыпанный драгоценными 
камнями крест царицы Тамары, которую в 
Грузии называли «царь всех царей». Так ве
лико ее значение в истории Кавказа... 
Усыпанная бриллиантами корона...

Но самую полную экспозицию состав
ляют иконы, представлевные в древней
ших образцах. По ним можно проследить 
развитие культуры Грузии, увидеть пик . 
высочайшего мастерства. Марина Чхикви
швили рассказывала нам о музее и сразу 
переводила свой рассказ на английский 
язык худой высокой женщине, затянутой 
в джинсы, коротко стриженной и вежливо 
улыбающейся.

Экскурсия длилась долго, посмотрели 
мы еще коллекцию старинного оружия, 
выслушав так и не разгаданную тайну 
созданию булатной стали. Пришло время 
прощаться, и Марина объясняла постоянно 
улыбающейся молчаливой женщине, что 
мы из Томска, из Сибири...

И тут наша незнакомка вскинула вверх 
обе руки и радостно воскликнула;

— О, Сибир! Сибир!
Она поправила очки, видимо, вспоминая 

русские слова, опять широко улыбнулась 
и прокричала;

— Перестройка — о’ кей!э. стоилов,
спец. корр. «Красного знамени».

(Окончание следует).
» ♦ *

НА СНИМКАХ: Большой концертный
зал Тбилиси; хоровая. каппелла универси
тета в старинной деревне.

Фото автора.

работой, являюсь участни
ком отделения истории му
зыки факультета обществен
ных профессий нашего ин
ститута. Когда я рассказы
ваю о симфониях или струн
ных квартетах Бетховена,об 
отечественной героико-тра
гической опере «Иван Суса
нин» Глинки или симфонии 
«1917 год» Шостаковича, о 
музыке в жизни Ленина, 
о задушевной лирике Соло- 
вьева-Седого или светлых 
детских песнях Шаинского, 
о комсомольском композито
ре Пахмутовой или русских 
народных песнях в исполне
нии Лемешева, то я четко 
представляю, какую идеоло
гию, жакие мысли несет эта 
замечательная музыка. Ви
димо, это и есть та самая 
идеология «эстетически раз- 
витр1х, нравственно здоровых 
людей» (эти слова прозву
чали на февральском Пле
нуме ЦК КПСС).

Hq есть, к сожалению, и 
другое, о котором не могу 
молчать. Не так давно мне 
довелось наблюдать очень 
«яркое» зрелище, которое 
было подано как «програм
ма для молодежи». Это рок- 
парад во Дворце зрелищ и 
спорта. Едва погас свет в 
зале и раздались первые 
звуки, наиболее активные 
зрители повскакивали с 
мест, стали выкрикивать сло
ва; «Браво», «Цейтнот», 
«Стайер»! Слова эти озна
чают названия рок-групп. 
Оглушительно скандируя ка
кие-то лозунги, выбрасывая 
флаги и плакаты, слушате
ли неистовствовали весь ве
чер, и их приходилось посто
янно унимать. Они не слу
шали ни своих кумиров, ни 
пояснений об истории созда
ния той или иной рок-груп
пы. и  — как венец 
всего — д е м о н с т р а ц и я  
«фуражистов». Даю поясне
ние непосвященным; «фу- 
ражисты», то есть лица в 
фуражках,—это особая груп
па, эмблемой у которой на 
головных уборах является 
значок с изображением Ле
нина. И вот тут-то мне ста
ло по-настоящему страшно; 
куда мы идем?

Авторы многих публикуе
мых сейчас статей с глубо
ким сожалением говорят о 
том, что пустуют залы ' на 
серьезных концертах и вы
ставках, и ищут ответ на 
вопрос, почему пустуют. Да 
вот он, ответ; это то, что я 
увидела и услышала. Ведь 
это звучит непрестанно, это 
навязывается всем и отовсю
ду. Другого искусства, дру
гой музыки не знают и не 
хотят знать те «активные»

тическое воспитание, пропа
ганда искусства в школе — 
эти проблемы сегодня об
суждаются на всех уровнях. 
Внешне — есть сетка часов, 
отпущенная на историю, 
литературу, язык, музыку, 
изобразительные искусства. 
Это на поверхности. Но ес
ли взглянуть глубже, то 
ученики не знают ни исто
рии, ни литературы, а тем 
более музыки или изобрази
тельных искусств. Как най
ти выход из создавшейся 
ситуации? Рецептов на все 
случаи жизни здесь не мо
гут дать даже самые выдаю
щиеся педагоги, писатели, 
музыканты, болеющие этой 
проблемой. Тем более не 
могу дать таких рецептов я, 
студентка - третьекурсница. 
И все же в суждениях этих 
уважаемых людей есть 
мысль, особенно близкая 
мне; срочно идти в школу 
или даже в детский сад.

Чтобы идти к детям и не
сти им свое слово о настоя
щей культуре, настоящем ис
кусстве, учитель должен об
ладать солидными знаниями 
и умениями. Более 21-го го
да в нашем институте рабо
тает на факультете общест
венных профессий отделе
ние истории музыки. Вот 
вам, кстати, и вариант «не
формального» объединения, 
о чем сейчас очень модно 
говорить, но почему-то под 
этим объединением принято 
чаще понимать не совсем то, 
что надо. У нас другое. У 
нас учитель - комсомолец 
готовит себя к деятельности 
лектора - пропагандиста. 
Готовит сознательно, целе
устремленно. У нас сущест
вуют свои традиции, преем
ственность поколений. Так, 
например, сознательно и 
убежденно готовили себя к 
работе с детьми в свое вре
мя такие наши выпускницы, 
как Нина Литавина, Нина 
Прашко, Ирина Пурина, Та
мара Бертельсон. Владимир 
Чугин, Наталья Варнашова, 
Светлана Мосейко, Ирина 
Москаленко. Хочу сказать, 
что я сама пришла на наше 
отделение не без влияния 
своей старшей сестры Люд
милы Сазоновой. учителя 

‘математики, в свое время 
закончившей отделение. 
Очень важно, что мы и 
ныне не теряем связей с 
этими выпускниками. Одна 
из них — Татьяна Тутачи- 
кова пишет; «То, что дало 
отделение, всегда помогает 
нам». Другая, Елена Поно
маренко, отмечает; «Наша 
сила — в следовании тра
диции, в продолжении опы
та предшественников в ра

боте последователей». А по
следователи есть. Много 
добрых слов от учителей, 
школьников (да и не только 
от них) слышим мы в адрес 
Марины Солов((овой, Гали
ны Ковальчук, Ольги Шааф
— наших увлеченных лекто
ров, членов общества «Зна
ние», С удовольствием го
ворю о нашем содружестве 
с областным. Советским рай
онным и институтским об
ществами «Знание».

Труд лектора, а особенно 
лектора, пропагандирующе
го знания в области искус
ства,—дело почетное, но 
и трудное. Надо многое 
знать, уметь, молниеносно 
ориентироваться в обстанов
ке. Убедилась в этом еще 
раз, когда выступала в том
ском детском саде № 6 8 . 
Рассказывала я о детских' 
песнях Шаинского. Аудито
рия самая благодатная, до
верчивая, непосредственная, 
сочувствующая лектору. 
Когда звучала в грамзаписи 
та или иная песня, то ребя
та с удовольствием подпе
вали исполнителям. И вдруг 
один пятилетний любитель 
музьши задает мне вопрос; 
«А когда 111аин(;кий написал 
самую первую свою песню и 
какая это песня?» Тогда я 
именно этого не знала и 
честно призналась в этом. 
Но сама затем переживала, 
что не предусмотрела всего, 
не учла всех деталей. Тут 
я вспомнила, как в Москве 
на одном из всесоюзных 
комсомольских совещаний 
встретилась с композито
ром, разговаривала с ним, 
но постеснялась задавать 
Владимиру Яковлевичу мно
го вопросов. Вот уж где 
стеснительность не к месту, 
а ведь хотела спросить и 
об этом.' Если бы спросила, 
то и любознательному маль
чугану ответила бы, а не 
краснела из-за того, что от
ветить не смогла. Новее же, 
хотя и была здесь моя лек
торская, пусть маленькая, 
но «осечка», чувствовала я 
себя в этой аудитории хоро
шо, уютно. Почему? Да по
тому, что я была среди еди
номышленников — ; детей и 
их воспитателей. Это был 
мой мир, моя среда.

Что значит удовлетворе
ние от своей работы, рабо
ты лектора - просветителя, 
пропагандиста? А вот что. 
Мне довелось десятки раз 
выступать в Томске, а так
же многих районах области
— Колпашевском, Зырян
ском, Асиновском, Шегар- 
ском, Верхнекетоком, Перво
майском. Бывала и в Пер
вомайской средней школе. И 
вот сейчас среди своих со
ратниц по отделению вижу 
выпускниц этой школы Та
тьяну Петрашову и Любовь 
Пальцеву. Не просто сорат
ниц, но активных лекторов, 
членов общества «Знание», 
Они соперничают с нами, 
«ветеранами» отделения. Я
— за такое соперничество! 
Хочу одного; чтобы богатый 
мир музыки — от 9-й 
симфонии и фортепьянной 
сонаты «Аппассионата» Бет
ховена до воспетых Шаин- 
ским Крокодила Гены и Че
бурашки — был миром, ко
торый приносил бы все боль
ше и больше наслаждения 
самым различным людям. И 
чтобы молодёжь не лишала 
себя радости открытия это
го мира.

Л. САЗОНОВА,
студентка факультета 

иностранных языков 
ТГ,ПИ.

След берет Крис
36 команд (от Москвы до 

Магадана), представляющих 
управления и отделы вневе
домственной охраны при 
МВД автономных республик 
и УВД крайисполкомов, из
брали Томск местом прове
дения Всероссийских зо
нальных соревнований по 
программе многоборья ки
нологов. Естественно, каж
дому хотелось стать победи
телем. Но все же главная 
задача состязаний — вы
явить уровень профессио
нальной подготовки мили
ционеров - кинологов и их 
верных четвероногих по
мощников. Испытания пред
стояли сложные; полоса пре
пятствий, общий и специ
альный курсы дрессировки, 
поиск «преступника» и стре
ляной гильзы, комплекс за
четов служебного биатлона.

Строго, четко работает су
дейская бригада, которую 
возглавляет полковник ми
лиции, начальник главного 
управления вневедомствен
ной охраны МВД СССР 
В, И. Комаров. Соревную
щиеся один за другим вы
ходят на преодоление поло
сы препятствий. Под одоб
рительные аплодисменты бо
лельщиков прошло выступ- 
.1ение представителя из Ки
ровской области Николая 
Черезова и его Таира. Они 
и стали победителями пер
вого дня соревнований.

Вто11ой день — общий 
курс дрессировки — при
нес победу милиционеру-ки- 
нологу из Магадана Ю. Ко
валеву.

В специальном курсе дрес
сировки первенствовал ко
мандир подразделения ми
лиции отдела вневедомствен
ной охраны из Барнаула 
Г. Таракановский. Его Крис 
лучше всех справился с по
иском «преступника», следо
вой работой, поиском стре
ляной гильзы.

В служебном биатлоне 
успех сопутствовал коищнде 
из Пермской области, а в 
личном зачете победил Лео
нид Максимов из Кургана 
со своим Зевсом.

Итоговая таблица Всерос
сийских зональных соревно
ваний на первое место выве
ла команду Кировской обла
сти. Второй стала) команда 
из Пермской области, тре
тьей — из Башкирии. К 
сожалению, не смогли про
явить себя должным • обра
зом хозяева соревнований— 
томичи, занявшие 18-е ме
сто из 36.

НА СНИМКАХ; торжест
венно, плечо к плечу стоят 
на параде участники сорев
нований на томском стадио
не «Труд»; на этапах слу
жебного биатлона; двукрат
ный чемпион Союза 1986 я 
1987 годов, победитель лич
ного первенства в Томске 
Андрей Семин со служебно
розыскной собакой Вандой; 
в минуты перерыва милици
онер-кинолог из • Ульяновска 
Раиль Муфтяхетдинов;
команда Свердловской обла
сти — Андрей Михнов и 
Людмила Большакова.

Н. БУРАСОВА.
Фото Н. Потапова.

Какой будет ссволна мира»
Акция эта начнется се

годня в 1 1 . 0 0  торжествен
ным маршем духового ор
кестра Томского высшего 
военного училища связи от 
расположения училища на 
площадь Революции—к зда
нию СФТИ. Здесь оркестр 
станет играть .марши, мело
дии тридцатых-сороковых 
годов.

Основное место проведе
ния акции—парк культуры 
и отдыха (городской сад).

В 12.00 на открытой эст
раде к участникам акции 
обратится ц^зедседатель об
ластного комитета защиты 
мира академик АМН СССР 
Н. В. Васильев. Будет орга
низован сбор подписей под 
воззванием «За мир».

С 11.00 на летней эстра
де будут в ы с т у п а т ь  
профессиональные и само
деятельные коллективы — 
цирковая студия ТЭМЗа, . 
студенческая бригада ТГПИ '  
«Венсеремос», хор «Энтузи
аст», клуб самодеятельной 
песни «Пьеро», ансамбль 
« Сибиринка », ансамбль « Ра
дуга», джаз-оркестр ТГУ.
С концертом «Романс, 
вальс, песня» выступят ар
тисты филармонии. В 18.30 
состоится встреча с томски
ми писателями. Пройдут 
мероприятия для детей. На 
танцплощадке —веселая ло
терея, игры, конкурсы. Бу
дут звучать оркестры.

Все завершится большой 
танцевальной программой 
для молодежи.

ПОГОДА

Сегодня — облачность с 
прояснениями, временами 
слабые дожди, ветер северо- 
западный, 9 — 14 метров в 
секунду, температуре 1 1  — 
16, в Томске 14—16 гра
дусов тепла.

12— 13 июня — облач
ность с прояснениями, ме
стами небольшие кратко
временные дожди, • ветер за
падный, 9— 14 метров в се
кунду, температура ночью 
12-го 2—7 тепла, на почве 
заморозки — О—2 мороза, 
днем 15—20, по югу до 26 
тепла, 13-го ночью 4 —9, на

почве замброзки— О—2 мо
роза, днем 20—25, по югу 
до 30 градусов тепла.

Экологический
дневник

По данным Томской обла
стной лаборатории контро

ля загрязнения природной 
среды, 8  и 9 июня общий 
уровень загрязнения в Том
ске был пониженным, кон
центрация определяемых 
примесей была на уровне 
фоновых.

1 1  июня по метеоуслови
ям общий уровень загряз
нения существенно не изме
нится.

Телевидение
СУББОТА, 11 июня

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.30 — 
«Весна жизни». Документаль
ный фильм. 9.15 — Репортаж 
об открытии чемпионата Ев
ропы по футболу. 9.30 — Матч 
сборных команд ФРГ и Ита
лии. 11.20 — «В странах со
циализма». 11.40 — «Пере
стройка: проблемы и реше
ния». 13.10 — «Невозможный 
Бесков». Документальный 
фильм. 14.10 — «Сегодня в ми
ре». 14.30 — «Для всех и для 
каждого». 15.00 — К XIX Все
союзной партийной конферен
ции. Перестройка и культура. 
16.00 — «Я люблю тебя, 
жизнь». Телевизионный фото
конкурс. 16.05 — «Годы, по
коления, песни». Передача 4-я. 
16.50 — «Очевидное — неве
роятное». 17.50 — «9-я студия». 
По итогам советско-американ
ской встречи на высшем уров
не в Москве. 18.50 —«При от
крытых дверях». Художествен
ный телефильм. 1-я и 2-я се
рии. 21.00 — «Время». 21.30 — 
«Прожектор перестройки», 21.40 
— «В субботу вечером». Теле
визионное знакомство. Никита 
Михалков. 23.05 — Новости.
23.10 — «Храм». Документаль
ный телефильм. 00.10 — «Про
шу слова». Выступление писа

теля А. Адамовича.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА Л  ,

МОСКВА f  ■■
8.00 — Утренняя гимнасти

ка. 8.15 «София Киевская» 
из цикла «Грани познания».
9.00 — «Здоровье». 9.45 — «В 
мире животных». 10.50 — «Диа
лог с компьютером». Переда
ча 6-я. 11.35 — «Человек. Зем
ля. Вселенная». 12.40 — Бесе
ды о русской культуре. Пере
дача 7-я. Декабристы. 13.45 — 
«Музыкальный портрет». Ге
орг Фридрих Гендель. (ТВ 
ГДР). 14.45 — «И жизнь, и 
слезы, и любовь».. Художест
венный фильм с субтитрами. 
16.25 — Приложение к теле
визионному альманаху «Наше 
наследие». 16.55 — «Экран за
рубежного фильма», «офице
ры», (ГДР. 1986 г.). 18.20 —
«Матенадаран». Фильм 5-й —
«В сияньи утренних лучей». 
Фильм 6-й — «Утро света». 
19.20 — Премьера докумен
тального телефильма «А. Н, 
Островский». 19.50 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.05 — 
Концерт из произведений ■ Кара 
Караева. 20.50 — «Прожектор 
перестройки», 21.00 — «Вре-
ся». 21.30 — Футбол. Чемпио
нат Европы. Сборная Дании — 
сборная Испании.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

еклам а

А н о н с

ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА» 
(ул. Смирнова. 30)

12 июня. «Гулливер в Стра
не великанов» — Ю, 11-30. 
«Черная курица, или Подзем
ные жители» — 13, 15, «Влюб,. 
лен по собственному желанию» 
— 17, 19. «Вертикаль» — 21.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
12 июня. «Танцор «диско»

(две серия) — 9. 11-30, 16.
18-30, 21. «Ученик лекаря» — 
14-10.

имени М. ГОРЬКОГО
12 июня. «Алло, такси» — 9, 

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «Свободное падение» 
— 8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 
17. 18-40, 20-20, 22. «Риск» — 
9, 10-50. 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20.

«ОКТЯБРЬ»
12 июня. «Беглецы» ^  8-40,

10-20, 12. 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20- 20, 22. «Алло, такси!» — 9, 8
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21- 50. Мультсборник — 10-50.

«ПИОНЕР»
12 июня. Мультсборник 

«Принцесса и пума» — 9, 10-40, 
12-20. «Золотая цепь» — 14,
15- 40, 17-20. «Фотография с 
женщиной и диким кабаном»
— 19-20, 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
12 июня. «Десять негритят»

(две серии) — 9. 11-30, 14,
16- 30, 19. 21-30. «В джазе толь
ко девушки» — 9, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20. 21-40. Мульт
сборник — 10-50.

«СИБИРЯК»
12 июня. Мультсборник —

9-20, 11. «Друг» — 12-40, 14-20,
16. 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
12 июня. «Сказка о Мальчи- 

ше-Кибальчише» — 13, 15. «По
лет над гнездом кукушки» (две 
серии) — 18, 21.

С 19 июня ПО 31 ИЮЛЯ
ВПЕРВЫЕ В г. ТОМСКЕ СОСТОЯТСЯ ГАСТРОЛИ 

ЧЕХОСЛОВАЦКОГО ЛУНА-ПАРКА.
Приглашаем томичей и гостей города.

Томский ордена Октябрьской Революции и ордена 
Трудового Красного Знамени государственный универси
тет им. В. В. Куйбышева ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантной должности профессорско-препода
вательского состава доцента кафедры научного комму
низма и атеизма.

Документы на конкурс принимаются в течение меся
ца со дня опубликования объявления в газете по адресу; 
634010, г. Томск, пр. Ленина, 36, университет, учебная 
часть.

/ •

16 июня состоится встре
ча выпускников дорожного 
факультета Томского инже
нерно-строительного инсти
тута выпуска 1978 года. 
Сбор на кафедре «Автомо
бильные дороги». ауд. 
№ 234/1 в 9 час. 30 мин.

Справки по тел. 5-87-18.

Томский электромехани
ческий техникум проводит 
набор на подготовительные 
курсы для поступления в 
техникум на базе 8  классов. 
Начало занятий—13 июня, 
стоимость обучения—5 руб.

За справками обращать
ся; г. Томск, пер. Макуши- 
на, 8 , электромеханический 
техникум, дневное отделе
ние. с 9 до 17 часов. Теле
фон 5-37-21.

На время гастролей Че
хословацкого луна-парка 
требуются; администратор, 
старший касст, контроле- 
ры, кассиры, у(>орщики.

Обращаться по адресу; 
ул. Елизаровых, 51-а, город
ской хозрасчетный центр 
досуга.

Ректорат, общественные 
организации Томского ин
женерно-строительного ин
ститута выражают глубо
кое соболезнование началь
нику части по учету воен
нообязанных А. М. Николае
ву по поводу смерти его 
сына
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